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Год назад иркутяне впервые услыша-
ли, что в городе проводится фестиваль 
«Счастье чистой воды». Первыми за дело 
взялись скульпторы ледовых фигур, 
и уже к середине декабря в сквере Киро-
ва появился «Иркутский алфавит». Каж-
дая ледовая буква в нем была особенной 
и несла в себе кусочек истории города. 
Возле них фотографировались на память, 
а наша редакция даже устроила целую 
фотосессию, назвав ее «Люди и буквы». 
Тогда каждого сотрудника фотокор «Ир-
кутска» запечатлел рядом с первой бук-
вой его имени. Скульпторы потрудились 
на славу, после подведения итогов кон-
курса мэр Иркутска Руслан Болотов 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Татьяна Габышева, 
медработник:

— Я считаю, что у нашего го-
рода есть огромное преимущество 
не только перед всей Россией — 
перед всем миром! Это великое 
и священное озеро Байкал, его 
уникальная природа, его эндеми-
ки, масса удивительных легенд, 
связанных с ним. Все, кто бывал 
на Байкале, потом говорят, что 
такой невероятной энергетики 
они не ощущали вообще нигде, 
поэтому к нам и едут на ретриты 
со всей планеты. И как раз благо-
даря Байкалу становится известен 
и Иркутск! Люди с удивлением 
открывают, что у нас очень краси-
вый самобытный город с прекрас-
ными людьми и архитектурой, 
не постесняюсь сказать — № 1 
в Восточной Сибири.

Анастасия Дятлова, 
студентка:

— Главное достояние любого 
города — то, что делает его не по-
хожим ни на один другой — это 
жители. И вот по тому, какие они 
в Иркутске, я считаю, что мы № 1 
по количеству искренних, добрых, 
отзывчивых людей. И так было 
на протяжении всей его истории. 
Когда в 1879 году больше поло-
вины деревянных домов сгорело 
из-за большого пожара, все ир-
кутское купечество занималось 
помощью погорельцам, на вос-
становление города собирали всем 
миром и отстроили его еще краше. 
Улицей Карла Маркса и многими 
каменными и деревянными дома-
ми мы любуемся до сих пор. А еще 
иркутяне помогали фронту во вре-
мя Великой Отечественной войны 
и помогают сейчас — бойцам СВО!

Евгений Дергачев, 
преподаватель:

— Я считаю, что среди мно-
гих городов, не считая Москвы 
и Санкт-Петербурга, Иркутск 
на первом месте по уровню куль-
туры. У нас очень много ученых, 
просто образованных, интелли-
гентных людей. У нас есть целый 
микрорайон Университетский, где 
живут представители науки и их 
семьи. У нас проводится великое 
множество разнообразных фе-
стивалей, конкурсов, концертов, 
я могу это отметить, потому что 
и сам творческий человек. Это 
«Байкальские струны», «Джаз 
на Байкале», «Звезды на Байкале», 
последний фестиваль, что немало-
важно, организовывает наш зем-
ляк Денис Мацуев — признанный 
во всем мире лучшим пианистом.

Ульяна Саргина, психолог:
— Иркутск — удивительный 

и любимый мной город. Такого 
климата, как у нас, я не встреча-
ла нигде. Летом у нас жарко, как 
в южных широтах, а зимой снег 
и мороз. Но при этом сибирский 
мороз достаточно мягкий, я бы-
вала на Урале зимой, там низкие 
температуры ощущаются намного 
холоднее! А другие города…Чем 
ближе они к Москве, тем больше 
зимой серость и слякоть. А по ко-
личеству солнечных дней в году 
Иркутск обгонит даже Сочи! 
Значит, у нас больше поводов для 
хорошего настроения. Уникаль-
ные природные достопримеча-
тельности вокруг нашего города 
— Байкал, Аршан, Хамар-Дабан 
и многие другие, это тоже наше 
достояние.

Анастасия Федотова, 
переводчик:

— Я уверена, что Иркутск 
уж точно № 1 во всей стране по со-
хранению памятников архитекту-
ры деревянного зодчества. Нигде 
в России больше такого нет, об этом 
говорят и мои друзья, и об этом же 
я постоянно слышу от иностранцев 
и гостей города. В столицах других 
регионов старинные деревянные 
дома уже давным-давно снесли, 
а у нас сохранены лучшие экзем-
пляры с кружевными налични-
ками. В соседстве с современной 
урбанистической архитектурой они 
производят неизгладимое впечат-
ление. Один только 130-й квартал 
чего стоит, в него везут всех самых 
именитых гостей Иркутска, и они 
все потом рассказывают об этом 
месте в своих соцсетях с неподдель-
ным восхищением.

ЕСТЬ ЗА ЧТО ПОХВАЛИТЬ СВОЙ ГОРОД
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска: «Как вы считаете, в чем еще 

наш город — № 1 в России»?
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С прохожими на улицах Иркутска общалась Елена Алексеева. Фото автора

Вот он, момент триумфа! На фото — команда из Иркутска, только что 
презентовавшая фестиваль «Счастье чистой воды» (советник мэра 
города Инга Корочкина и сотрудники комитета по экономике и стратеги-
ческому планированию мэрии Анжелика Москаленко и Анна Мащенко), 
получила диплом (первое место!) на международном конкурсе Russian 
Event Awards в Нижнем Новгороде

Команда проекта «Счастье чи-
стой воды» — советник мэра 
города Инга Корочкина и со-

трудники комитета по экономике 
и стратегическому планированию 
мэрии областного центра Анжелика 
Москаленко и Анна Мащенко на про-
шлой неделе побывали в Нижнем 
Новгороде, где проходил международ-
ный конкурс Russian Event Awards. 
В течение трех дней участники зна-
комились с успешными туристиче-
скими проектами, реализованны-
ми в 2024 году. За победу боролись 
представители 56 регионов России 
и Республики Беларусь. Перед орга-
низаторами стояла сложная задача 
выбрать лучшие из 317 мероприятий 
в сфере событийного туризма. Ир-
кутский фестиваль «Счастье чистой 
воды» занял первое место в номина-
ции «Лучший проект по популяриза-
ции событийного туризма».

вручил награды победителям. Первое место 
завоевал шелеховчанин Иван Гирфанов.

Ледовые фигуры появились не только 
в сквере Кирова. Набережную Ангары украси-
ли тогда кружевные ледовые деревья, рядом 
с памятником первопроходцам был построен 
корабль изо льда, абстрактные скульптуры вы-
росли на улице Урицкого, где к Новому году 
открылась «Резиденция ледяных волшебств» 
с Дедом Морозом и Снегурочкой. Всего изо 
льда было создано более 150 арт-объектов.

Наверняка запомнились иркутянам и твор-
ческие встречи с артистами, и концертные 
программы. Одна из самых масштабных состо-
ялась в ледовом дворце «Айсберг». Зрелищное 
массовое шоу с участием разножанровых арти-
стов прошло с аншлагом. А театрализованная 
постановка «Счастье чистой воды» рассказала 
посредством танца, вокала, музыки и костю-
мов историю нашего края: от мифологического 
представления Ангары и Байкала с шаман-
скими бубнами до казаков и казачек в на-
циональных костюмах, и дальше — до наших 
дней, с ускоряющимися ритмами и знакомыми 
мелодиями.

С приходом весеннего тепла ледовый город 
растаял, но «Счастье чистой воды» осталось 
с иркутянами. В августе на набережной Ан-
гары состоялся самый массовый по числу 
игроков квиз. В интеллектуальной игре при-
няли участие 167 команд общей численностью 
1209 человек. На мероприятии присутствовал 
представитель Книги рекордов России, 
который зарегистрировал новый рекорд. 
До этого он принадлежал Владивостоку, где со-
брались 800 игроков. Также в городе прошли 
состязания по сап-поло — игре в мяч на воде 
и конкурс-дефиле на сапбордах (SUP-доска 
— спортивный снаряд, надувной или жест-
кий, который используют для передвижения 
по воде. — Прим. ред.).

Итогом большой командной работы стали ре-
альные, практические достижения. В прошлом 

Мы смогли доказать, что Иркутску и иркутянам 
под силу многое. Благодаря таким проектам у нас 

есть возможность улучшать и украшать наш 
город, сохранять историю и наполнять ее 

новыми смыслами. Брать вершины на федераль-
ных площадках — значит получать шанс дополни-
тельного финансирования на развитие Иркутска.

Мэр Иркутска  Руслан Болотов
»««
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ПЕСОК, ЛОМ, ЛОПАТА — 
И ВПЕРЕД!

Мэр Иркутска Руслан Болотов поручил 
управляющим компаниям ликвидировать 

лед во дворах

«Да, мы столкнулись с ано-
мальными погодными условиями: 
большой снегопад, затем дождь 
и резкие перепады температуры 
с плюсовой на минусовую. Ввели 
режим повышенной готовности, 
чтобы устранять последствия. 
На дорогах ситуацию стабили-
зировали. Но тротуары, внутри-
квартальные проезды, дворовые 
пространства до сих пор не убра-
ны должным образом», — Руслан 
Болотов отметил, что за послед-
ние дни только в социальных се-
тях поступило более 200 обраще-
ний жителей на некачественную 
уборку.

Так, например, много нарека-
ний к управляющим компаниям, 
которые отвечают за придомовые 
территории на улицах Постышева, 
Ямской, Декабрьских Событий, 
Седова, Маршала Конева, Бай-
кальской, Трилиссера, Баумана. 
Много сообщений из районов 
со сложным рельефом — микро-
районов Юбилейного, Перво-
майского, Синюшина Гора. Все 
сигналы от горожан и устранение 
проблем мэром Иркутска постав-
лены на личный контроль глав 
городских округов.

— Основная часть сигналов 
от жителей — о невозможности 
передвигаться пешеходными 
маршрутами, в том числе по лест-
ницам. Обращаю внимание 
руководителей на необходимость 
обеспечения безопасности нахож-
дения иркутян во дворах много-
квартирных домов, при подходах 
к школам, детсадам, медицинским 
учреждениям, магазинам, апте-
кам. Следует усилить взаимодей-
ствие с собственниками зданий 
по понуждению их содержать при-
легающую территорию в надле-
жащем состоянии, — подчеркнул 
Руслан Болотов.

Перед ответственными служба-
ми поставлена задача в кратчай-
шие сроки очистить дорожные 
поверхности от гололеда, который 

На этой неделе глава го-
рода Руслан Болотов 
провел расширенный 

коммунальный штаб. В нем 
участвовали руководители 
структурных подразделений 
администрации Иркутска, му-
ниципальных предприятий 
и учреждений, управляющих 
компаний.

ДОРОЖНЫЙ ПРОРЫВ — 2025
В следующем году в Иркутске 

планируют отремонтировать более 
30 км дорог

В рамках реализации национального про-
екта «Безопасные качественные дороги» 
в 2025 году на территории города планируют 

отремонтировать 33 участка улиц общей протяжен-
ностью 30,4 км. Комплексные ремонты проведут 
во всех районах Иркутска. На заседании высшего 
административного комитета мэр Руслан Болотов 
уточнил, что областной центр продолжает наращи-
вать темпы в этом направлении (в 2024-м в порядок 
привели 28 км — 26 участков). При этом градона-
чальник поставил перед руководителями профиль-
ных комитетов ряд задач.

Руслан Николаевич напомнил, что помимо планов работ 
по национальному проекту в областном центре в 2025-м завер-
шат реализацию инфраструктурных проектов по прокладке те-
плового луча и канализационного коллектора. Соответственно, 
будут восстанавливать дорожное покрытие на улицах Баррикад 
и Рабочего Штаба.

— Это дополнительные километры дорог, которые будут при-
ведены в нормативное состояние. Очевидно, что необходимо 
заранее подготовить схему организации дорожного движения 
в этой части Правобережного округа, согласовать ее с Госавто-
инспекцией и проинформировать жителей. Наша задача приво-
дить магистрали в порядок и минимизировать неудобства для 
иркутян и гостей города, — подчеркнул Руслан Болотов.

По информации заместителя мэра — председателя комитета 
городского обустройства Сергея Черткова, по 11 объектам уже 
запущены процедуры по определению подрядных организаций 
для выполнения ремонтов. Подготовка конкурсной документа-
ции еще по двум находится в высокой степени готовности.

Где планируют провести ремонты в 2025 году?
Правобережный округ
• Марии Цукановой — на всем протяжении;
• Рабочая (от Сухэ-Батора до Маратовской развязки);
• Черемховский (от Чкалова до Черемховского переулка, 9б);
• Российская (от бульвара Гагарина до Ленина);
• Дзержинского (от Ленина до Октябрьской Революции);
• Дмитрия Донского (от Радищева до Карбышева);
• Карбышева (от Дмитрия Донского до Северной);
• Чапаева (от Шевцова до Радищева);
• Подгорная (от Тимирязева до Байкальской).
Октябрьский округ
• Байкальская (от Дыбовского до Ржанова);
• Ржанова (от Байкальской до Маршала Жукова);
• Коммунистическая (от 3 Июля до 4-й Советской);
• Трилиссера (от Коммунистической до Трилиссера, 60);
• Ширямова (от дома № 13 до дома № 19б);
• Александра Невского (от Подгорной до Красных Мадьяр).
Свердловский округ
• 2-я Железнодорожная (от Маяковского до Терешковой и от Мо-

стового проезда до Боткина);
• Чернышевского — на всем протяжении;
• Медведева (от Воронежской до Кряжева);
• Кряжева — на всем протяжении;
• Рябикова — на всем протяжении;
• Сергеева (от Рябикова до Маяковского);
• Геологов (от Академической до Геологов, 28б);
• Маяковского — на всем протяжении.
Ленинский округ
• Станция Горка — на всем протяжении;
• Томсона (от объездной Ново-Ленино до Розы Люксембург);
• Мира (от Новаторов до Марии Ульяновой);
• Крымская — на всем протяжении;
• Норильская (от Академика Образцова до Розы Люксембург);
• Ярославского (от 11-го Советского пер. до 18-го Советского 

пер.);
• Курганская (от Трактовой до Берега Ангары, 11б);
• Розы Люксембург (от пер. Восточного до 5-го Советского пер.);
• Продолжится ремонт путепровода на станции Батарейной.

Семен Рахвалов

Куда звонить?
По вопросам уборки дорог — в диспетчерскую службу МУП «Ир-

кутскавтодор» 75-51-86 или в единую дежурно-диспетчерскую 
службу: 563-430, 520-112.

Если управляющая не чистит двор, звоните в свой комитет 
по управлению городским округом: Правобережный — 24-11-20; 
Свердловский — 52-03-51; Октябрьский — 52-02-48; Ленинский 
— 52-03-45.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Горожане должны знать, что уборка во дво-
рах — это целиком и полностью зона от-
ветственности управляющих компаний. «Их 
руководители должны со всей серьезностью 
относиться к своим обязанностям. Все адрес-
ные сообщения переданы в округа. Поручил 
главам взять их на личный контроль», — про-
комментировал Руслан Болотов «Иркутску» 
после коммунального штаба

В 2024 году в Иркутске по 
проекту «Безопасные ка-
чественные дороги» были 
отремонтированы 26 участ-
ков (больше 28 километров 
протяженностью) — это 
рекордное количество с 
начала реализации нацпро-
екта в Иркутске. Городская 
власть серьезно изменила 
подход к проектированию: 
создано муниципальное 
предприятие «Проектный 
офис дорожной деятельно-
сти». Теперь ремонты идут 
по тщательно разработан-
ной документации, которая 
учитывает в том числе и 
обновление сетей, специфи-
ку местности 
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КОГДА 26 РАВНО 28 С ПЛЮСОМ
Город правильно решил задачу: в этом году обновили 26 участков дорог 

протяженностью больше 28 километров

Первая остановка — улица 
Пролетарская.

— Протяженность объекта — около 

600 метров, он разбит на два участ-
ка — от улицы Польских Повстанцев 

до Желябова и от улицы Свердлова 
до улицы Карла Маркса, и это полно-

стью улица Пролетарская, — докла-
дывает собравшимся Сергей Чертков, 

заместитель мэра, глава комитета 
городского обустройства. — Подряд-

чиком здесь выступало МУП «Ир-
кутскавтодор» — ремонт завершен 
в плановые сроки в полном объеме.

Дорожный бортовой камень, 
газонный бордюр, ремонт тротуа-
ра, новое покрытие проезжей части, 

выравнивание колодцев, установка 
дополнительного освещения, монтаж 

тактильной плитки, дорожных знаков 

и другое — в последние годы город-
ская власть требует комплексного 
подхода к ремонту. Он, кстати, вклю-

чает в себя синхронизацию с ресур-
соснабжающими организациями. Эта 

система уже отработана и показывает 

свою эффективность.
— Стараемся, чтобы ремонту дорог 

и тротуаров предшествовал ремонт 
сетей, если они проходят в тех же 
местах, — рассказывает мэр Руслан 
Болотов. — Связываемся с предпри-
ятиями, разговариваем, обсуждаем, 

договариваемся. Как результат — вы-

полняется большой сопутствующий 

объем работ на сетях. Так, на ряде 
улиц переложили подземные ком-
муникации, вынесли линии электро-

передачи. Эти виды работ не входят 
в ремонты по нацпроекту, но их 
заводим сразу, чтобы в будущем из-
бежать ситуаций, когда новую дорогу 

перекапывают сотрудники ресурсных 

организаций.
Следующий объект — улица 

Горького: ремонт сделали на всем 
ее протяжении — от бульвара Гага-
рина до Пролетарской. Оглядыва-
емся по сторонам — новый асфальт, 
свежие тротуары, засеянные газоны, 
обновленные бордюры и все осталь-
ные признаки новой дороги.

— Как стыкуете обновленные 
проезжие части с внутридворовыми 
территориями? — спрашивает стро-
ителей спикер Законодательного 
Собрания Александр Ведерников. — 
Налажен контакт с управляющими 
компаниями?

— Работаем в соответствии с крас-
ными линиями, но стараемся делать 
аккуратные примыкания к дворовым 
дорогам и другим проезжим частям 
на всех перекрестках, — отвечают до-
рожники. — Управляющие компании 
регулярно сами выходят на строителей 

и согласуют какие-то важные детали, 
а иногда и ремонты автомобильных 
дорог общего пользования совпадают 
с благоустройством во дворах.

— Мы видим комплексный систем-
ный подход, который в последние 
годы стал применяться на терри-
тории Иркутска. Дороги сделаны 
по всем современным нормам, для 
удобства людей. И все эти работы, 
которые зачастую не сразу видны, по-

зволяют нам планово развивать наш 
город, — комментирует председатель 
думы Иркутска Евгений Стекачев. 
— Также радует, что те инициативы, 
которые депутатский корпус совмест-
но с администрацией разрабатывал 
еще несколько лет назад, теперь 
реализованы и показывают свою 
эффективность.

Третий участок для пристального 
внимания городской власти — улица 
Академическая: здесь масштабные 

обновления идут второй год. Первым 

этапом, в 2023-м, реконструирова-
ли участок от Сеченова до Старо-
Кузьмихинской развязки, а нынче 
полностью привели в нормативное 
состояние территорию от развязки 
до Костычева. Это кусок длиной 900 
метров, включая кольцо в районе 
перекрестка с Лермонтова и троллей-
бусным депо.

Подробно делегация остановилась 
на осмотре участка, который допол-
нительно ремонтировали в 2024-м: 
заменили около 500 метров верхнего 

асфальта на правой полосе от пере-
крестка со Старо-Кузьмихинской раз-
вязкой до детской поликлиники № 6. 

Но главное, что в этом месте обустро-
или тротуар, которого здесь никогда 
раньше не было!

— Прежде здесь прямо по откосу 
жители протоптали тропинку и хо-
дили — на остановку, в поликлинику, 

в магазины, — рассказывает «Иркут-
ску» мэр Руслан Болотов. — А теперь, 

сами видите, ширина нового тротуара 

от 1,5 до 3 метров (в зависимости 

от границ земельных участков разных 

собственников. — Прим. ред.). Счи-
таю, такое детальное внимание к го-
рожанам должно учитываться на всех 

объектах.
Заключительный этап осмотра — 

улица Якоби. Ее отремонтировали 
на участке от Захарова (где провели 
большой ремонт в 2023 году) до ми-
крорайона Ершовского. Здесь вос-
становили элементы существующей 
ливневой канализации, высадили 33 
ясеня и 195 лип. Также установили две 

остановки, отремонтировали лестницу 

у перекрестка улиц Якоби и Аносова, 
обновили 10 светофорных секций, 
установили 30 железобетонных опор 
и заменили светильники электроосве-
щения в количестве 37 штук.

Еще одно заметное обновление — 
появление прямого съезда с Якоби 
на улицу Захарова. Раньше автомо-
билистам и автобусу № 34 (он здесь 
единственный) приходилось слева 
огибать храм Александра Невского, 
прежде чем оказаться на плотине. 
Теперь храм остается в стороне, путь 
стал удобнее, а скопление машин 
в районе «треугольника» Якоби-За-
харова-Мухиной — меньше.

— На будущий год планируем 
сделать уширение улицы Захарова 
до плотины ГЭС, — добавляет Сергей 

Чертков, руководитель комитета го-
родского обустройства.

Итоги проверки традицион-
но подвел глава города Руслан 
Болотов: «В 2024 году в Иркут-
ске по проекту «Безопасные 
качественные дороги» были 
отремонтированы 26 участков 
(больше 28 километров протя-
женностью) — это рекордное 
количество с начала реализа-
ции нацпроекта в Иркутске. 
Мы серьезно изменили подход 
к проектированию. Создание 
муниципального предприятия 
«Проектный офис дорожной 
деятельности» дало эффект. 
Теперь видим более подготов-
ленную документацию, кото-
рая учитывает в том числе 
и обновление сетей, специфику 
местности. Одна из важных 
задач на сегодня: полностью 
синхронизировать работу по ре-
монтам дорог и ресурсоснабжа-
ющих организаций. Благодаря 
слаженной работе всех уровней 
власти, действенной поддерж-
ке федерального центра год 
от года увеличиваем объемы ре-
конструкций, в том числе и ком-
мунальной инфраструктуры».

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец

Конец ноября, легкий мороз 
и снег на обочинах. Все пла-
новые ремонты на дорогах 

города почти завершены, впро-
чем, если «уличные» дорожники 
закрывают строительный сезон, 
то у «офисных» строителей впе-
реди еще много бумажной рабо-
ты. Только эта часть деятельности 

горожанам не видна и неизвестна 
— мы оцениваем городские ремон-
ты визуально. 26 участков дорог 
в этом году обновили в Иркутске 
по нацпроекту «Безопасные ка-
чественные дороги». Во вторник, 
19 ноября, по четырем из них про-
ехал мэр Иркутска Руслан Болотов. 

Вместе с ним качество ремонта 
оценивали председатель Законода-

тельного Собрания региона Алек-
сандр Ведерников, председатель 
городской думы Евгений Стекачев 

и ее депутаты. Выездную комис-
сию традиционно сопровождала 
репортерская группа «Иркутска».

Пролетарская после ремонта: ровные новые бордюры, графичные линии 

разметки на темном полотне асфальта, по обеим сторонам широкие тротуа-

ры, там, где нужно, — пешеходные ограждения. Улица выглядит аккуратно 

и строго

Разговор идет о ситуации с дорожными пробками 

в городе. Александр Ведерников, спикер Законода-

тельного Собрания, наш мэр Руслан Болотов, пред-

седатель думы Иркутска Евгений Стекачев, руково-

дитель комитета городского обустройства Сергей 

Чертков обсуждают возможность провести депутат-

ские слушания в думе Иркутска, посвященные концеп-

ции развития транспортной сети, и выслушать «самые 

смелые инициативы и решения в этом вопросе»

Улица Академическая: заменили асфальт, установили 

новые бордюры и ограждения, обновили ливневку 

и освещение, установили светофоры и остановки. Все 

это, безусловно, радует местных жителей, хоть и при-

шлось второй строительный сезон терпеть неудобства 

и соседствовать с техникой

Улицу Якоби отремонтировали от Захарова 
до микрорайона Ершовского, протяженность 
участка — 0,795 км. «Я не был на Якоби с прошло-

го года, — признался «Иркутску» председатель 

думы Евгений Стекачев, — и не узнаю это ме-
сто! Изменения очевидные, заметные! Большая 

парковка у храма, новый прямой проезд с Якоби 

на плотину, симпатичные остановки»

 № 44, 22 ноября 2024

образовался после аномальной погоды в конце 
ноября. В первую очередь это касается дворовых 
территорий и подходов к социальным объектам.

В Иркутске более 6,6 тысячи многоквартир-
ных домов, в ежедневном режиме их обслу-
живают около 950 дворников. Они очищают 
от снега и льда тропинки, подходы к подъездам, 
распределяют по поверхностям инертные мате-
риалы, сбивают сосульки. В случае необходимо-
сти привлекают снегоуборочную технику. Также 
на балансе муниципалитета 890 лестниц. Под-
держанием их нормативного состояния занима-
ются представители подрядных организаций.

По информации специалистов Иркутского 
гидрометцентра, в ближайшие дни в дневные 
часы ожидается потепление до -3, -5 градусов.

— При такой температуре возможна обработ-
ка поверхностей пескосоляной смесью. Важно 
оперативно устранять подтаявший лед и про-
водить дальнейшую очистку. Необходимый 
резерв сил и средств в городе имеется, — уточ-
нил заместитель мэра — председатель комитета 
городского обустройства Сергей Чертков.



4 ИРКУТСК | № 46 (1182) | 6 декабря 2024 года иркутскинформ.рф

Семья Дорошенко (Гран-при в номинации «Приемная семья»)
— Мы познакомились с моим будущим 

мужем Игорем в городе Алзамае — мы оба от-
туда. Это был выпускной вечер — я окончила 
школу, а он просто пришел, как и многие дру-
гие, на праздник. Пригласил меня на танец, 
и можно сказать, с тех пор мы не разлучались, 
— рассказывает об образовании семьи Людми-
ла Валентиновна. — В декабре 1987 года мы по-
женились, через три месяца накопили на дом, 
завели хозяйство, а в следующем декабре у нас 
родилась дочь Алена.

Игорь Яковлевич работал на пилораме 
лесокомбината, Людмила пошла по стопам 
мамы и дедушки (!) — стала парикмахером, 
мужским мастером. Забегая вперед скажем, 
что одна из дочерей Дорошенко тоже работа-
ет в салоне красоты.

— Муж очень хотел сына, и в 1991 году 
у нас родился второй ребенок — мальчик 
Иван, — рассказывает Людмила о появлении 
18 детей в семье. — Алена оканчивала 9-й 
класс, когда мы стали думать о приемном ре-
бенке. Казалось, что дети вот-вот уедут учить-
ся и мы останемся одни. Муж был «за», дети 
тоже легко поддержали эту идею.

Чете Дорошенко предложили девочку 
3,5 года: всего месяц назад она оказалась в дет-
ском доме и очень нуждалась в семье. Зна-
комиться с ребенком Людмила отправилась 
с дочерью Аленой, а домой ушла уже с двумя 
дочками: в семье появилась маленькая Яна.

В 2008 году в семье Дорошенко родился 
сын Алексей, детей стало четверо.

Прошло восемь лет — старшие уже уехали 
из дома, совсем взрослой стала Яна, а Алек-
сею было восемь, когда родители в шутку 
заговорили с детьми о том, что надо взять им 
сестренку и братика: «Но дети восприняли 
это всерьез и стали настаивать на том, что 
пора садиться за интернет и искать детей! 
Был 2016 год, мы посмотрели сайт с анкетами 
детей, а в итоге я сказала, что поеду в Ир-
кутск, а там увидим, чем дело кончится».

Домой Людмила вернулась с четырьмя (!) 
детьми. Мальчики Бек и Вова семи и шести 
лет из Шелехова и сестры-иркутянки 12-лет-

няя Настя и семилетняя Марина быстро вли-
лись в семью и стали родными.

— Муж всегда был «за»! Мы с ним в одну 
сторону смотрим! — рассказывает Людмила. 
— К тому времени Алена жила своей жизнью 
в Иркутске, у Ивана была семья, трое детей, 
ждали четвертого. Яна вскоре тоже пошла 
учиться. А в 2017 году не стало нашего сына 
Ванечки. Его нет уже семь лет с нами, но мы 
всегда перечисляем его в общем количестве 
детей. Он навсегда наш сын.

В 2018 году в семье снова случилось по-
полнение: появились семилетний Ваня и его 
сестра Юлия девяти лет.

— Я не могу объяснить, что это за чувство, 
когда вдруг ты понимаешь, что тебе кого-то 
не хватает, и начинаешь искать того, кого не-
достает в доме. И находишь.

А дальше в семье случились большие пере-
мены — в Иркутске стартовал проект «Точка 
будущего». После долгого отбора учредители 
пригласили в проект семью Дорошенко — 
предоставили коттедж для жизни и условия 
для учебы ребят. Большое семейство перееха-
ло в Иркутск, а все дети распределись по раз-
ным классам «Точки будущего».

— Мы думали о детях, об их развитии, 
благополучии, и нашему счастью не было 
предела! — улыбается Людмила, облада-
тельница медали «Материнская слава». 
— А в 2023 году мы приняли в семью брата 
с сестрой — Сашу и Андрюшу из Черемхово, 
десяти и семи лет. Место в доме есть, желание 
дарить свою любовь детям — тоже!

В минувшем августе вышло так, что семья 
Дорошенко пополнилась сразу шестью деть-
ми: прибавились Ярик, Лера, Игорь, Иван, 
Сабрина и Тимофей! 

— Четверо — наши внуки, дети сына Ива-
на. И еще двое родились у его жены после 
его ухода, — рассказывает женщина. — К со-
жалению, встал вопрос об изъятии детей 
— поэтому мы забрали ребят к себе. Они нас 
прекрасно знают, мы всегда были на связи. 
Останутся они с нами или их мама возьмется 
за себя — неясно. А сейчас мы большая друж-
ная семья!

ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК!

МНОГОДЕТНЫЙ ГОРОД
У трех обладателей Гран-при конкурса «Почетная семья» 26 детей на всех!

Награждение победителей городского конкурса «Почетная семья» 
— очень атмосферное мероприятие: музыка, конферансье, красивый 
зал и нарядная публика, все места заняты. Среди почетных гостей — 
мэр Иркутска Руслан Болотов, председатель комитета по социальной 
политике и культуре города Татьяна Эдельман, начальник управле-
ния культуры городской администрации Ольга Стрекаловская и дру-
гие. Фанфары, огни — торжественный вечер объявляется открытым!

— Сегодняшний праздник — добрая традиция, которая в нашем 
городе существует уже более четверти века, — выступил с привет-
ственным словом мэр Иркутска Руслан Болотов. — Семья всегда 
была, есть и будет основой всего, основой жизни и государства. Мы 
живем по канонам, которые завещаны предками, а наши потомки 
понесут эти жизненные ценности в будущее. Здесь собрались самые 
разные семьи, совсем молодые, многодетные, приемные — лучшие 
семьи нашего города. Вы являетесь настоящим ориентиром и приме-
ром для иркутян.

Звучит музыка, перед почетными семьями выступают пианисты, 
скрипачи, солисты, а в зале — трепетный момент ожидания. Никто 
из собравшихся не знает, какое место определило для них жюри.

И вот наступает торжественный момент. Конферансье объявляет 
первую номинацию — «Молодая семья», соискатели на победу — 
пары до 35 лет, состоящие в официальном браке не менее трех лет, 
имеющие совместных несовершеннолетних детей. Звучат фамилии; 
семьи, прибывшие на праздник почти в полном составе, выходят 
на сцену — третье, второе, первое места и Гран-при! Руслан Болотов 
чествует каждого, вручаются дипломы, цветы и сертификаты в мага-
зин бытовой техники. Победитель — семья Кореевых!

Следующая номинация — «Многодетная семья», для супругов, 
у которых есть минимум трое совместных детей, не достигших 18 лет. 
Среди соискателей на победу — пары, родившие по три-четыре ре-
бенка. К слову, семьи оделись на церемонию в едином стиле, смо-
треть на такую гармонию одно удовольствие. Гран-при — у семьи 
Шматовых!

И третья, завершающая номинация конкурса — «Приемная се-
мья», для пар, находящихся в официальном браке и являющихся 
опекунами или попечителями. Семьи выходили одна за другой: одна 
пара — с одним ребенком, вторая — с девятью детьми, а третья (семья 
Дорошенко) — сразу с 14! При этом у последних есть еще четверо 
старших, взрослых детей (итого 18!)! Обладатель Гран-при в этой но-
минации — семья Дорошенко!

В конце торжества было решено сделать общую фотографию на па-
мять — уместить всех на импровизированной сцене оказалось очень 
непросто! Ведь даже в категории «Молодая семья» есть многодетные 
родители, а уж общее количество детей в одном помещении пошло 
на десятки! Десятки счастливых детей из почетных семей!

В музее города Иркутска в минувший понедельник, 
2 декабря, состоялось награждение участников го-
родского конкурса «Почетная семья — 2024». Чтобы 

оказаться в лидерах, каждой из семей пришлось при-
ложить усилия: собрать портфолио, смонтировать клип 
о себе, приготовить творческий номер, а затем выступить 
всем составом перед большим залом и строгим жюри. 
Первый этап конкурса проходил в Свердловском, Ленин-
ском, Октябрьском и Правобережном округах Иркутска, 
дальше — городской этап с волнительным ожиданием 
и выступлением на сцене, а в минувший понедельник 
чествовали лучших из лучших. Репортерская группа 
«Иркутска» пришла на праздник за положительными 
эмоциями и получила их!

Иркутяне Дорошенко — победители городского конкурса «Почетная семья»: у них Гран-при 
в номинации «Приемная семья». На вручение они приехали с 14 детьми, включая самых 
младших — годовалого Тимофея и трехлетнюю Сабрину. Всего в семье Игоря и Людмилы  
18 детей, включая самых взрослых!

Семьи-
победители
Номинация  
«Молодая семья»:
Гран-при — Кореевы
Первое место — Ченские
Второе место — Асеевы
Третье место — Власовы

Номинация «Многодетная семья»:
Гран-при — Шматовы
Первое место — Тверские
Второе место — Иванковы
Третье место — Ефременко
Номинация «Приемная семья»:
Гран-при — Дорошенко
Первое место — Никифоровы
Второе место — Дурных

Окончание на стр. 11

Многие семьи приехали 
на церемонию вручения 
наград городского конкур-
са с маленькими детьми, 
самому младшему из кото-
рых было всего 10 месяцев! 
Но абсолютно все ребята 
выдержали официальную 
часть стоически и не пуга-
лись громких аплодисментов 
и фанфар в честь их же семей. 
На снимках: 6-летний Ваня 
из семьи Дорошенко, 10-ме-
сячный Егор Кореев и 10-лет-
няя Анюта Ченских. Кстати, 
брат Ани, годовалый Рома, 
уснул в середине церемонии 
и спал до самого конца на ру-
ках у отца
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по самым современным стандартам 
дало им массу новых возможностей 
для развития.

— Когда мы вошли в наш 
детский сад после ремонта, 

были поражены, конеч-
но! Ожидали, что будет 
красиво, но чтобы на-
столько, даже не пред-
ставляли, — поделилась 

эмоциями мама одного 
из воспитанников Анаста-

сия Евлегина. — Мой сын 
Фарход, когда это все в кори-

доре увидел, даже побежал скорее 
в группу, чтобы посмотреть, как все 
там изменилось. Вы знаете, полное 
ощущение, что наш садик как будто 
заново построили!

— Даже коридоры 
у нас оформлены 
так, чтобы, про-
ходя по ним, 
дети что-то из-
учали. Сделано 
все, чтобы ма-
лыши проводили 
в саду время весело 
и с пользой, — расска-
зывает «Иркутску» заведующая дет-
ским садом № 10 Елена Бояркина. 
— Появилось много бесплатных до-
полнительных кружков и обязатель-

ные занятия в STEM-лаборатории. 
Это современная программа об-
учения, которая совмещает в себе 
технологию, естественные науки, 
инженерное искусство и матема-
тику. Здесь малыши уже с трех лет 
не только изучают окружающий мир, 
но и учатся создавать и защищать 
проекты под руководством 
опытных педагогов. Это 
формирует у ребят творче-
ское мышление с самого 
раннего возраста.

В процессе ремонта 
в детском саду обновили 
и оснастили современ-
ным оборудованием 
абсолютно все помеще-
ния, включая пищеблок, 
медицинский кабинет и пра-
чечную (там появился пресс для 

глажки белья!). А в кабинете психо-
лога, например, не просто песоч-
ница, а интерактивная — с меняю-
щимся изображением и звуковым 
сопровождением. И такие техноло-

гические новинки мы увидели прак-
тически в каждом помещении. Везде 
продумана каждая мелочь: шторы 
с котятами, половичок при входе 
в группу в виде щенка! На стенах — 
карта России (можно увидеть, где 
какие животные обитают) и карта 

Солнечной системы. И все очень на-
глядно, все можно потрогать.

— Хороший пример, как при срав-
нительно небольших затратах можно 
получить практически новый объект 
— вместо строительства с нуля про-
вести капитальный ремонт детского 

сада, — уверен председатель думы 
Иркутска Евгений Стекачев. 

— Сделано все идеально, 
будем применять эту 

практику и на других 
нуждающихся в мо-
дернизации дошколь-
ных образовательных 
учреждениях нашего 
города.

— Сердце радуется, 
глядя на то, какой полу-

чился детский сад — те-
плый, светлый, аккуратный, 

добротный. И уровень оснащения, 
который мы здесь видим, говорит 
о том, что мы хотим, чтобы у наших 
ребятишек было все необходимое 
для счастливого детства, — отметил 
мэр Иркутска Руслан Болотов. — 
Надо сказать, во время капитального 
ремонта объект разобрали почти 
полностью, оставались одни стены, 
и практически заново построили. 
Хочется поблагодарить и губернато-
ра, и правительство региона, и депу-
татов Законодательного Собрания 
Иркутской области за то, что они 
утвердили программу капитального 
ремонта этого здания. Подобные 
проекты показали свою эффектив-
ность, они фактически дают вторую 
жизнь старым зданиям. Конкретно 
этому около 40 лет (!), и сейчас в это 
трудно поверить. Наш президент 
всегда говорит, что надо искать но-
вые способы, новые подходы в реше-
нии любых задач. Обратите внима-
ние, затраты достаточно невысокие, 
в пять-шесть раз ниже, чем если бы 
пришлось построить такой объект. 
И в итоге мы получили фактически 
новое здание со всеми современны-
ми техническими новинками. Под-
ход Иркутска в этом направлении 
системный — для расширения пло-
щадей школ мы строим отдельные 
образовательные блоки, которые 
тоже обходятся значительно дешев-
ле, чем если строить школу. И такую 
работу мы будем продолжать.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ

ДЕТСАД ВЫСШЕГО КЛАССА
«Как будто заново построили»: в Иркутске II после 

капитального ремонта открыли садик № 10

Детсад № 10 на улице Новаторов ре-
монтировали чуть более года. Теперь в ос-
новном здании размещены 11 групп детей 
от года до семи лет (всего 220 ребятишек). 
Здесь есть кабинеты для дополнительных 
секций и отдельные залы для занятия 
физкультурой, хореографией и музыкой. 
Работы провели в рамках государственной 
программы Иркутской области «Развитие 
образования».

В ходе капитального ремонта заменили 
кровлю, оконные блоки, полы, инженерные 
сети, благоустроили участки для прогулок, 
заасфальтировали проезды, сделали ограж-
дение. Старый фасад обновили, и сейчас он 
выделяется ярким оранжевым цветом и вы-
глядит практически так же, как в новых дет-
ских садах в Лесном и Ново-Ленино, потому 
и создается впечатление, что это только что 
построенный объект.

Внутри садика это ощущение только уси-
ливается: на полах уложена плитка, стены 
выровнены и покрашены в пастельные от-
тенки. В каждой группе новое обучающее 
и игровое оборудование и мебель, причем 
особого дизайна. Например, шкафы в виде 
замков, в них встроены удобные мягкие си-
денья, а кровати раскладываются в несколь-
ко ярусов — при необходимости можно 
освободить пространство. Или специ-
альное настенное панно для изучения 
времен года: листья у дерева четырех 
видов, в зависимости от сезона (фо-
тография этого панно — на обложке 
номера «Иркутска», который вы дер-
жите в руках. — Прим. ред.). На всех 
стенах и в группе, и в коридорах мно-
жество специальных больших и маленьких 
стендов, на которых можно рисовать или 
что-то крутить — для тренировки мелкой 
моторики, которая, как известно, развивает 
речь ребенка.

Надо сказать, дети по достоинству оце-
нили качество ремонта — все они на во-
прос репортерской группы «Иркутска», 
нравится ли им их детский сад, неизменно 
отвечали, что даже домой уходить не хо-
чется. Было очевидно, что воспитанникам 
по-настоящему интересно, новое оснащение 

Если не знать, что здесь прошла ре-
конструкция, то можно подумать, 
что это совершенно новый, только 

что построенный объект на улице Но-
ваторов: именно такое ощущение соз-
дается, когда видишь садик № 10 и вну-
три, и снаружи. 4 декабря результаты 
ремонта проверили мэр Руслан Болотов, 
председатель городской думы Евгений 
Стекачев, руководитель департамента 
образования Анжела Головко. Вместе 
с ними восхищение от увиденного в са-
дике в поселке авиастроителей испыта-
ла и репортерская группа «Иркутска».

После ремонта в детском саду № 10 (Ир-
кутск II) дух захватывает от увиденного! 
Здесь даже мебель не простая, а по спецза-
казу, особого дизайна. Например, шкафы 
в виде замков, а в них встроены круглые 
мягкие гнезда (помните из детства: «Чур, 
я в домике!»?). И эта необычность создает 
особенное настроение, детей так и тянет 
испытать новые ощущения. Посмотрите 
на фото — этот шкаф-кресло не пустует 
никогда

Мэр Иркутска Руслан Болотов, депутат городской думы Артур Бектеми-
ров и начальник департамента образования Анжела Головко не скрывают 
восторга: пятилетние Тимур и Артем благодаря специальной программе 
создают настоящий мультфильм. Как объяснила их воспитатель Юлия 
Литвинова, дети умеют это делать с помощью разных приемов: в момент, 
когда сделан этот снимок, юные мультипликаторы работали в технике 
«бумажные перекладки»

Не сомневаемся, у воспитанников детсада 
№ 10 на улице Новаторов большое будущее 
— к особым навыкам их приучают с ранне-
го возраста. Например, на этом снимке дети 
не просто играют, а занимаются проектной 
деятельностью! С помощью конструктора 
они собрали парк «Комсомольский» и раз-
мышляют над его реконструкцией. Одна 
из идей — установить там стелу с само-
летом в честь Иркутского авиазавода — 
очень понравилась взрослым, которые 
буквально не дышали, чтобы не отвлекать 
ребятню от трудового процесса

114 мил-
лионов руб-

лей — эта сумма 
была выделена 

на реконструкцию 
детсада № 10 из об-

ластного и город-
ского бюдже-

тов.
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ВТОРАЯ ПЯТИЛЕТКА В ОКРУГЕ № 5
Депутат Леонид Усов — о переменах, проблемах, 
планах и жителях в своем избирательном округе

— Леонид Дмитриевич, мы 
всегда спрашиваем депутата, 
в чем особенность его избира-
тельного округа…

— В отличие от моих коллег-депута-
тов, тоже работающих на территории 
Ленинского округа, моя территория 
довольно компактная. В ней нет част-
ного сектора, ее легко обойти пешком. 
Зато довольно много новостроек, 
в которые переезжают молодые семьи. 
А это значит, что нужна развитая со-
циальная инфраструктура: детские 
сады, школы, медицинские учреж-
дения, спортивные объекты, хорошо 
налаженная система общественного 
транспорта.

— Вы уже второй созыв думы 
горда представляете интересы 
жителей этой территории. 
Значит ли это, что вам стало 
легче работать?

— Я считаю, что начинающему 
депутату нужен примерно год, что-
бы разобраться во всех механизмах 
работы, взаимодействия с исполни-
тельной властью. У меня этот период 
прошел быстрее, потому что ранее 
я уже работал помощником депута-
та Заксобрания, Госдумы. Два года 
я работал заместителем председателя 
думы на постоянной основе, пришлось 
быстро войти в курс дела. Именно 
поэтому я понимаю, какие вопросы 
можно решить в оперативном порядке, 
а на какие потребуется время.

За время работы в думе я уже успел 
очень подробно познакомиться с тер-
риторией своего округа, ведь бываю 
здесь почти каждый день, моя прием-
ная находится почти в центре. Посто-
янно общаюсь с людьми, меня узнают 
на улице, останавливают, чтобы задать 
вопрос или что-то обсудить. Я к этому 
отношусь совершенно спокойно: счи-
таю, что это прямая обязанность депу-
тата, как человека, который отстаивает 
интересы людей, живущих на терри-
тории его округа. Людям старшего по-
коления важно поговорить лично, хотя 
многие могут мне и в социальной сети 
написать, спросить, например, как ре-
шается такой-то вопрос, продвигается 
проект. И я отвечу. Правда, нередко 
приходится объяснять, что для реше-
ния некоторых вопросов требуется 
время, иногда даже довольно долгое.

— Большинство депутатов 
думы говорят, что чаще всего 
горожане обращаются к депу-

тату с проблемами из сферы 
ЖКХ. Так ли это на территории 
вашего округа?

— Да, очень многие горожане дают 
именно такие наказы: людям хочется, 
чтобы вокруг было чисто, аккуратно, 
дорожки, детские площадки. Хотя 
тут приходится объяснять, что необ-
ходимо и участие самих жителей, их 
голосование и, главное, понимание: 
все это имущество будет потом на их 
содержании.

Многие приходят просто за юриди-
ческой помощью, иногда даже и не ка-
сающейся депутатской деятельности. 
Более масштабные вопросы касаются 
социальных объектов, которых у меня 
в округе довольно много. Это три шко-
лы (№ 40, 57 и 69 — она большая, там 
учатся дети из разных территорий). 
Семь детских садов, им нужно помо-
гать. Например, в детском саду № 168 
заменили входные группы, провели 
благоустройство прилегающей терри-
тории. В этом году в детском саду № 51 
«Рябинка» отремонтировали кровлю. 
В обоих учреждениях поменяли игро-
вые элементы. Двигаемся поэтапно.

То же касается и школ. В 40-й шко-
ле я возглавляю управляющий совет, 
на котором мы сообща с преподава-
телями, учениками и родителями на-
мечаем, что нужно сделать. Благодаря 
участию в проекте «Народные иници-
ативы» благоустроили территорию. 
В этом году заканчивается ремонт 
актового зала, постоянно проводятся 
внутренние работы. Есть и большой 

проект — обустройство школьного 
стадиона.

— Дороги Ленинского адми-
нистративного в этом году се-
рьезно отремонтировали…

— Да, самым масштабным стал ре-
монт объездной дороги Ново-Ленино 
от переулка 18-го Советского до путе-
провода. Он проводился по нацпроек-
ту «Безопасные качественные дороги». 
Также привели в порядок переулок 
20-й Советский от ул. Розы Люксем-
бург до объездной и ул. «Малая Роза» 
от переулка 15-го Советского до 21-го 
Советского. Плюс еще картами ремон-
тировались вблизи д. № 282 на ул. 
Ярославского и д. № 237/6 на ул. Бау-
мана, наиболее проблемные участки, 
указанные жителями.

— Всего через пару недель на-
ступит 2025-й. Вы уже знаете, 
какие перемены ждут ваш изби-
рательный округ в новом году?

— Конечно. Кроме текущих дел 
есть и более масштабные проекты. 
Например, нужно закончить эпопею 
с парком Времени. Ведь когда люди 
покупали жилье в новом квартале 
«Эволюция», им обещали парк. Сейчас 
этот земельный участок удалось пере-
вести из зоны многоэтажного стро-
ительства в зону рекреации, парков 
и скверов. Сейчас вместе с коллегой, 
депутатом думы Евгением Савченко, 
работаем над тем, чтобы довести дело 
до конца. Очевидно, понадобятся про-
ектные изыскания, чтобы определить-
ся, имеем ли мы право проводить там 

благоустройство. Это связано как раз 
с тем, что там были найдены кости 
мамонта.

Еще один большой проект — стро-
ительство спортивного кластера. Из-
вестно, что в городе мало свободной 
земли, а в Ленинском районе она есть. 
Этот проект давно обсуждается, он 
предполагает три этапа: дворец еди-
ноборств, велотрек и футбольный ста-
дион. И первый этап будет реализован 
за школой № 40.

— Леонид Дмитриевич, всег-
да интересно, как именно де-
путаты распределяют деньги 
из Фонда поддержки избира-
тельных округов.

— Наверное, со стороны кажется, 
что это немалая сумма — 15 миллионов 
рублей! Однако стоит понимать, что 
это не какой-то отдельный расчетный 
счет, с которого я могу по своему усмо-
трению деньги снимать. Это бюджет-
ные средства, которые распределяются 
сообразно с указаниями депутатов 
на развитие территории. А таких нужд 
очень много! Это и озеленение, и об-
резка деревьев, и ремонт внутриквар-
тальных проездов, контейнерных пло-
щадок, лестниц, тротуаров, помощь 
местным детсадам, школам, учрежде-
ниям дополнительного образования 
и еще многое-многое другое. Убежден, 
что размер такого фонда должен быть 
увеличен хотя бы до 25 млн рублей. 
Я могу показать, как и куда нужно на-
править действия, чтобы распределить 
эти ресурсы рационально и грамотно, 
именно ориентируясь на конкретные 
проблемы округа. Хотелось бы, чтобы 
больше слышали депутатов, потому 
что депутаты — это жители.

— Наверняка вам есть чем 
гордиться за то время, что вы 
работаете в округе?

— Это, конечно, появление новых 
социальных объектов. В прошлом году 
у нас открыли новый детский сад «Ма-
монтенок». Был построен новый блок 
для школы № 57. А сейчас полным хо-
дом идет строительство новой школы 
на Ярославского. Район явно развива-
ется, растет и молодеет.

— Много времени занимает 
работа депутата? Ведь это 
лишь общественная нагрузка, 
а не основное место работы.

— Мой лозунг всегда был такой: 
«Порядок и развитие». И неспроста. 
Этим принципом я руководствуюсь 
и в жизни. У меня всегда составлен 
четкий график на неделю, все надо 
делать четко, планово и в срок. Работа 
депутата — отстаивать точку зрения 
жителей снова и снова, чтобы в бюд-
жете были учтены их интересы. Точно 
так же — системно, неуклонно, до тех 
пор, пока не будет виден результат.

Леонид Усов представляет 
в думе Иркутска интересы 
жителей избирательного 

округа № 5. Это часть Ленинского 
округа Иркутска: район Ново-Ле-
нино, ограниченный объездной 
дорогой, от 18-го Советского пере-
улка до ЖК «Эволюция». Леонид 
Дмитриевич работает в городской 
думе уже второй срок (раньше 
сказали бы «вторая пятилетка». 
— Прим. ред.), и сегодня в «Иркут-
ске» — о том, что уже удалось сде-
лать на его подшефной территории 
и что еще предстоит.

Праздники для жителей избирательного округа № 5 всегда собирают много-
го горожан. «День Победы традиционно провожу в родном округе! — расска-
зал Леонид Дмитриевич «Иркутску». — В этом году 9 мая вместе с жителями 
почтили память погибших воинов Великой Отечественной войны на нашем 
мемориале в Жилкино, затем слушали песни тех лет на концерте в сквере»

Окончания строительства нового блока для младших классов очень жда-
ли и ученики, и учителя школы № 57 в Ново-Ленино — нагрузка на старое 
здание была превышена. Корпус удалось возвести за год и девять месяцев, 
и уже в октябре 2023 года сюда переехали все классы начальной школы

Детский сад «Мамонтенок» открылся в шестом микрорайоне Ново-Ленино 
в прошлом году. В каждую группу «Мамонтенка» организован отдельный 
вход, в раздевалке есть сушильные шкафы для одежды, в игровых комнатах 
установлены проекторы и интерактивные доски. И все это очень хорошо 
охраняется: на всей территории установлены наружное видеонаблюдение, 
кодовые замки, на спецпосту круглосуточно дежурит охрана Виктор Верхозин. Фото из архива Леонида Усова
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КАК ОЧИСТИТЬ ГОРОД 
ОТ ТЕГГИНГА?

Депутаты думы Иркутска вновь 
обсудили решение этой злополучной 

проблемы

В настоящее время во всех ад-
министративных округах города 
с помощью подрядчиков на кон-
трактах борются с нанесением 
«рисунков», занимаются очисткой 
фасадов зданий, общественных 
пространств, которые относятся 
к муниципальной собственности. 
Остальные объекты должны содер-
жать те, кому они принадлежат.

Также администрация Иркут-
ска реализовывает мероприятия 
по профилактике подобных пре-
ступлений с баннерами «Городу 
это не нравится», антинаркотиче-
скими месячниками. Работу по по-
имке правонарушителей проводят 
и сотрудники полиции с помощью 
фото- и видеофиксации, заявле-
ний от активных и неравнодуш-
ных иркутян. Однако, видимо, 
положительный опыт от этих при-
нятых мер, к сожалению, не очень 
большой. Ведь все еще есть люди 
(и их довольно много), оскверня-
ющие, портящие фасады зданий, 
сооружений.

— Да, хороший лозунг: «Городу 
это не нравится». Да, нашим жи-
телям это не нравится. Например, 
микрорайон Академгородок, в ко-
тором проживают образованные, 
интеллигентные люди, страдает 
от теггинга. Я такого количества 
надписей и последствий от их на-
несения не видел даже в других 
районах Иркутска, — отметил де-
путат городской думы от избира-
тельного округа № 32 Александр 
Сафронов.

На депутатских слушаниях 
предложили несколько вариан-
тов улучшения ситуации. Среди 
них — ужесточение наказания для 
нарушителей. Для этого админи-
страция города направила пред-

Около 30 % всех над-
писей на стенах, 
заборах причастны 

к распространению за-
прещенных веществ. 90 % 
сбыта наркотиков идет 
через интернет, куда и ве-
дет ссылка через надписи. 
Депутаты городской думы 
снова подняли эту тему, 
чтобы найти решение. К об-
суждению присоединились 
представители администра-
ции и полиции.

БЕЗОПАСНОСТЬ НА ТЕРРИТОРИИ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОГО ОКРУГА № 9

Депутат Павел Кудеев помогает жителям 
в решении их актуальных и острых вопросов

На личных встречах, 
приемах граждан, в со-
циальных сетях народ-

ные избранники и их помощ-
ники выслушивают иркутян 
с их просьбами, пожеланиями 
по благоустройству террито-
рии, решению острых вопросов 
ЖКХ, безопасности дорожного 
движения и многими другими. 
В дальнейшем совместно с ад-
министрацией города, управ-
ляющими компаниями или 
другими организациями, ве-
домствами проводится работа, 
позволяющая решить эти акту-
альные для горожан проблемы.

По просьбам жителей депутат Павел 
Кудеев провел встречу с сотрудниками 
Госавтоинспекции по поводу безопас-
ности движения на дорогах терри-
тории избирательного округа № 9. 
И теперь, после переговоров, на ули-
цах Сибирских Партизан, Макаренко, 
Трактовой (в поселке Боково) появи-
лись новые дорожные знаки.

— На встрече с сотрудниками ГАИ, 
в частности, обсудили вопрос парков-
ки личного транспорта возле школы 
№ 34, где из-за машин не было видно 
выходящих на дорогу детей. Поэтому 

теперь парковаться там запрещено. 
В Боково же установили знак огра-
ничения скорости, что тоже вполне 
понятно: зимой дети ходят по тем-
ноте вдоль проезжей части, поэтому 
водители должны быть аккуратны 
и внимательны, — рассказал Павел 
Владимирович.

Депутат Павел Кудеев обратился 
к жителям микрорайона и попросил 
ответственно относиться к новым до-
рожным знакам.

Еще одной просьбой иркутян было 
оказать помощь в сохранении расчет-
но-кассового центра на станции Бата-
рейной. Как оказалось, ООО «Иннова-
ционная процессинговая компания» 
закрыла его из-за нерентабельности. 
Но именно там многие жители Бата-
рейной оплачивали счета за комму-
нальные услуги.

— Я прекрасно понимаю, что су-
ществует множество альтернативных 
вариантов оплаты. Однако предста-
вителям старшего поколения освоить 
новые технологии весьма непросто, 
особенно учитывая многочисленные 
варианты цифрового мошенничества, 
— пояснил Павел Владимирович.

Как отметил депутат, был подписан 
договор, согласно которому органи-
зация сможет принимать платежи 
в адрес СК «Иркут» в своих центрах 
и сохранит площадку на Батарейной.

ЗААСФАЛЬТИРОВАТЬ ЧАСТНЫЙ СЕКТОР
Депутат городской думы Артур Бектемиров 

работает над развитием дорожной сети 
территории избирательного округа № 8

В Иркутске — 829 улиц 
частного сектора. Их 
общая площадь — почти 

два миллиона квадратных ме-
тров. При этом не все из них 
заасфальтированы. Жители 
просят депутатов городской 
думы помочь им в облагора-
живании этих участков.

По вопросу дорог на территории 
избирательного округа № 8 депутат 
Артур Бектемиров провел рабочую 
встречу с вице-мэром Сергеем Кла-
довым, заместителем мэра — пред-
седателем комитета по управлению 
Ленинским округом Светланой Ко-
лотовкиной и заместителем мэра — 
председателем комитета городского 
обустройства Сергеем Чертковым. 
Они осмотрели улицы Янгеля, Рюми-
на и Королева, где необходимо про-
вести работы.

— Вопросов много — это дорого-
стоящие мероприятия по проектиро-
ванию дорожной сети, водоотведе-
нию и освещению. А затем, конечно, 
в первоочередном порядке необхо-
димо будет решать задачу по стро-

ительству подъездных путей к уже 
построенным домам. Работы пред-
стоит много, — подчеркнул депутат 
от избирательного округа № 8 Артур 
Бектемиров.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора и из личного архива депутатов Павла Кудеева, Артура Бектемирова

Среди мер, принимаемых для профилактики незаконного теггинга на объектах 
в Иркутске, — муралы и рисунки профессиональных художников. На фото отлич-
ный пример — подземный переход в Университетском (он находится на терри-
тории округа № 28 депутата, председателя думы Иркутска Евгения Стекачева). 
Раньше стены здесь были исписаны вандалами, но сейчас тут яркие рисунки, 
создающие хорошее настроение

ложения в Законодательное Собрание 
Иркутской области для корректировки ре-
гионального закона об административной 
ответственности в области благоустройства. 
Предлагается добавить семь пунктов адми-
нистративных правонарушений, которые 
касаются нанесения надписей, стоянки 
автомобилей на газоне, неграмотной об-
резки деревьев и другого. Таким образом, 
можно будет привлекать к ответственности 
как физическое лицо, так и юридическое. 
Подобный положительный опыт имеется 
в других городах страны.

Депутаты поддержали предложение 
своих коллег по поводу обращения в За-
конодательное Собрание региона с прось-
бой принять эти корректировки от ад-
министрации города и обратились также 
к вице-мэру Сергею Кладову с просьбой 
при уточнении бюджета предусмотреть 10 
миллионов рублей на очистку объектов 
от незаконных надписей.

— Мы хотели в нашем Ленинском округе 
на малых архитектурных формах исполь-
зовать антивандальную краску. Она доста-
точно дорогая плюс доставка из Москвы. 
Однако есть ли возможность при форми-
ровании контрактов на установку заборов, 
детских площадок, остановок обществен-
ного транспорта закладывать в смету имен-
но эту краску? Также можно поговорить 
с предпринимателями, чтобы при возмож-
ности они тоже использовали именно ее, 
— предложила депутат от избирательного 
округа № 1 Светлана Кузнецова.

Депутаты решили рассмотреть целесо-
образность использования антивандальной 
краски и необходимый объем финансиро-
вания на эти цели на профильной комис-
сии думы.

Депутатский корпус продолжит обсуж-
дение проблемы теггинга, так как это 
затрагивает не только внешний облик 
и архитектуру города, но и здоровье на-
селения. Депутаты будут каждые полгода 
рассматривать данный вопрос в рамках 
стен зала заседания, чтобы наглядно на-
блюдать за изменением течения вопроса 
и принимать необходимые решения

Депутат думы города Павел Кудеев призывает жителей соблюдать правила 
дорожного движения: на территории избирательного округа № 9 появились 
новые дорожные знаки. А это значит, что сотрудники Госавтоинспекции обя-
зательно будут проверять соблюдение ПДД

Совещание на улице, непосред-
ственно на проблемном месте. 
Депутат думы Иркутска Артур 
Бектемиров считает, что для 
решения вопроса ремонта дорог 
необходимы финансирование 
и поддержка регионального пра-
вительства. Поэтому решение бу-
дет прорабатываться совместно 
с соответствующими министер-
ствами и депутатами Законода-
тельного Собрания области
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ТЫЛОВОЙ ГОРОД ИРКУТСК — ФРОНТУ
Помощь СВО от города и горожан приобрела масштабы народного движения

Во главе процесса — штаб
По поручению мэра города Руслана Болотова 

и под его председательством постоянно действует 
оперативный штаб по поддержке СВО. Он занима-
ется сразу несколькими направлениями. Это сбор 
любой гуманитарной помощи и курирование 
волонтерских организаций, закупка и ремонт 
техники для передовой, помощь семьям во-
инов и многое другое. Практически все, кто 
является членом этого штаба, ведут огромную 
работу по содействию нашим ребятам «за 
ленточкой».

—  Началось все с того, что в ад-
министрацию Иркутска стали 
обращаться командиры воин-
ских частей, военнослужащие, 
их родственники с просьбой 
о покупке экипировки, маски-
ровочных сетей, генераторов, 
бензопил… Много чего, — вспо-

минает советник мэра Иркутска 
Вячеслав Мазанов. — Мы, конечно же, 

старались помочь всем. И постепенно решили эту 
поддержку систематизировать, чтобы она не но-
сила хаотичный характер. Было принято решение 
централизованно реагировать на заявки коман-
диров подразделений. К примеру, обращается 
командир к администрации города или лично 
к мэру Руслану Болотову: его подразделению 
нужны маскировочные сети. Мы организовыва-
ем волонтеров, и они специально под эту заявку 
мастерят сети. И так по каждому пункту. Нашей 
задачей было доставить это все до воинской части, 
до конкретного адресата. В этом нам помогала 
и продолжает помогать одна из транспортных 
компаний города, которая выделяет фуры. Посте-
пенно это все приобрело серьезные масштабы: 
когда все начиналось, с нами сотрудничали 
около пяти волонтерских организаций, сей-
час их более 50. И это не считая предприя-
тий и представителей бизнеса, которые тоже 
оказывают различную помощь!

300 ружей для передовой
На передовую из нашего города отправлено 

уже более 300 единиц гладкоствольного оружия. 
Иркутяне первыми в России начали посылать 
дробовики на фронт (теперь этот пример взяли 
на вооружение и в других регионах).
На СВО охотничьи ружья неожиданно стали 

важным инструментом в борьбе с FPV‑дронами 
и дронами‑камикадзе. Бойцы рассказывают, что 
из автомата или пулемета сбить БПЛА очень 
сложно, а вот выстрел дробью или картечью 
охватывает большую площадь и поражает кру-
жащий над позициями дрон на расстоянии до 80 
метров. При этом официально у армии России 
на вооружении гладкоствольного оружия нет. По-

этому пока военные либо сами берут с собой такое 
оружие на СВО, либо же им на помощь приходят 
из родных городов.
Курирует это направление помощи из Иркутска 

начальник управления специального обеспечения 
администрации города Борис Курчинский (уже 
четыре раза он лично сопровождал гуманитар-
ные грузы в зону боевых действий — Прим. ред.). 
Борис Валентинович и сам передал на фронт все 
свои охотничьи запасы, объявил сбор среди своих 
друзей‑охотников, которые подарили воинам 
часть своего снаряжения и боеприпасов — не-
сколько тысяч патронов.
—  На городском оперативном штабе под руко-

водством мэра Иркутска Руслана Боло-
това мы договорились с управлением 
Росгвардии (сейчас именно эта 
организация занимается контро-
лем за оборотом оружия. — Прим. 
ред.), что будем выкупать ружья 
у владельцев, когда они приходят 
их сдавать. А затем — отправлять во-

инам СВО, лицензию в таких случаях 
приобретать не требуется, — рассказыва-

ет Борис Валентинович. — Бывают такие случаи, 
когда охотнику в какой‑то момент становится 
жалко стрелять по животным или по разным дру-
гим причинам ружье ему не нужно, он его сдает 
государству, чтобы получить деньги. И мы его 
выкупаем для фронта! Владелец пишет заявле-
ние на передачу своего гладкоствольного оружия 
Министерству обороны РФ, потом весь полу-
ченный таким образом арсенал мы отправляем 
в подразделения.
Кстати, передать свое охотничье оружие воинам 

СВО может любой желающий, механизм этой про-
цедуры предельно прост: необходимо обратиться 

в отдел лицензионно‑разрешительной работы 
Росгвардии по месту учета. С собой нужно взять 
паспорт и разрешение на право хранения и ноше-
ния оружия. После сверки сотрудники выдадут 
документ о согласии на передачу арсенала на ба-
ланс Минобороны.

Автомобили — колоннами
Во время Великой Отечественной войны ир-

кутяне отправляли на фронт эшелоны с танками 
(такое панно есть даже на стеле «Иркутск —город 
трудовой доблести». — Прим. ред.). Сегодня го-
род также отправляет «за ленточку» эшелоны, 
только с автомобилями. С начала СВО уже 188 
автомобилей разной мощности и вместимости 
из Иркутска воюют в Донбассе. На муници-
пальных предприятиях «Иркутскгортранс», 
«Иркутскавтодор» и «Иркутскавтотранс» сфор-
мированы целые бригады мастеров, которые 
за две недели восстановят любой автомобиль 
до боевой готовности!
И в этом направлении в Иркутске впервые при-

менили практику, которую теперь используют 
в других городах (раньше такого опыта в новей-
шей истории России не было). Командир одной 
из воинских частей, базирующейся на террито-
рии областного центра, предложил автомобили 
не на ходу, которые находятся у них на хранении, 
отремонтировать за счет муниципалитета и от-
править воинскими эшелонами на фронт. То есть 
в этом случае мэрии не нужно было искать, за-
купать технику и заниматься логистикой, а толь-
ко отремонтировать ее на базе муниципальных 
предприятий и вернуть в воинскую часть. Затем 
весь груз, а это около 15 единиц тяжелой техники 
(КАМАЗы, «Уралы», пожарная машина), в конце 
октября отправили на передовую, в полк «Иркут», 
эшелонами Министерства обороны РФ.

Когда мы позвонили заместителю начальника 
департамента по здравоохранению и социальной 
помощи населению мэрии Иркутска Александру 
Павлюку (он один из тех, кто курирует передачу 
гуманитарных грузов на фронт), то застали его 
в Ростове‑на‑Дону. Оттуда Александр Леонидович 
сопровождал очередную колонну автомобилей, 
которую отправили из Иркутска на передовую. 
И это уже пятая его командировка «за ленточку»!
—  На этот раз мы передаем самую большую 

партию автомобилей, мотоциклов и дронов. 
В каждом гуманитарном грузе мы собира-

ем все, что нужно бойцам, — рассказал 
по телефону Александр Павлюк. — 
Это автомобили, мотоциклы, меди-
каменты, дроны, квадрокоптеры, 
предметы быта, пиломатериалы, 
гвозди, инструменты. Все то, что 
запрашивают военные, на связи 

с командирами мы находимся в кру-
глосуточном режиме. Сейчас большой 

груз пойдет в наше подшефное подразделение 
«Иркут», кроме того, под Белгород, в госпиталь 
в Макеевке Донецкой Народной Республики и де-
тям в подшефный город нашего региона Кировск 
Луганской Народной Республики.

Гуманитарные грузы — фурами
14 марта на базе МУП «Теплоэнергосервис» 

на улице Ямской открылся пункт сбора и склади-
рования гуманитарной помощи, предназначенной 
для доставки в зону специальной военной опера-
ции. Это техника, снаряжение, обмундирование, 
продукты, медикаменты. Создать такой склад 
решили мэр Иркутска Руслан Болотов совместно 
с благотворительным фондом «Любимый город» 
и Иркутской региональной общественной орга-
низацией ветеранов «Специальной военной опе-
рации», потому что действующие пункты сбора 
не вмещали весь объем продукции, изготавливае-
мой волонтерами.
Отправка собранной здесь гуманитарной помо-

щи организована системно: по мере сбора груза, 
которого хватит для заполнения одной фуры, про-
исходит это примерно раз в месяц. Занимаются 
этим ветераны СВО, которые хорошо знают, что 
происходит на передовой и как быстро обеспечить 
туда доставку. К формированию гуманитарных 
грузов подключились ТОСы, ветеранские и волон-
терские организации областного центра.
Председатель Иркутской региональной обще-

ственной организации ветеранов «Специальной 
военной операции» Дмитрий Коль, который руко-
водит складом гуманитарной помощи для наших 
воинов, каждую новую собранную фуру сопрово-
ждает «за ленточку» лично. На днях состоится 
уже десятая его командировка.
—  Постепенно люди увидели, что у нас все чи-

сто и прозрачно, мы доставляем не толь-
ко общие грузы, но и до адресата 
каждую именную посылку, потому 
что понимаем ее ценность. Бы-
вает так, что ребята говорят, что 
все у них есть, ничего не надо, 
а хочется чего‑то домашнего, 
родного, сибирского. Недавно вот 

попросили иван‑чай, так мы им 
уже целую большую сумку собрали, — 

рас- сказывает Дмитрий Коль. — С этого склада 
отправились уже восемь фур, одну из них, когда 
помощь потребовалась Курску после нападения 
ВСУ, собрали всего за два дня. Гуманитарные гру-
зы к нам могут привозить и волонтерские орга-
низации, и любой человек, который хочет оказать 
помощь военно служащим, мы всегда на связи.

Семьям — более 30 мер поддержки
Понимая, что боевой дух каждого бойца на-

прямую зависит от того, как живут его близкие, 
в администрации Иркутска с самого начала спе-
циальной военной операции на постоянной осно-
ве оказывают различную помощь женам, детям, 
родителям героев. Курирует это направление за-
меститель мэра — председатель комитета по соци-
альной политике и культуре Татьяна Эдельман.
—  С родственниками бойцов мы поддерживаем 

постоянную связь и всегда приходим им на по-

мощь. Адресно решаем многие во-
просы, — рассказывает Татьяна 
Николаевна. — Кроме мер со-
циальной поддержки, которых 
в регионе более 30, мы про-
должаем вводить дополнитель-
ные, от муниципалитета. Они 
действуют одинаково для всех: 

мобилизованных, добровольцев 
и контрактников.

Одной из первых таких инициатив было снаб-
жение семей воинов СВО дровами (для тех, кто 
живет в частном секторе). По договоренности 
с мэрией зимой прошлого года ребята, которые 
обучаются на военных кафедрах в военно‑учеб-
ных центрах ИРНИТУ и ИГУ, работали, как тиму-
ровские бригады. Они помогали чистить дворы 
от снега, колоть дрова и подвозить их на подворья 
семей участников СВО. В декабре прошлого года 
указом губернатора Иркутской области эту меру 
поддержки заменили денежным эквивалентом 
в 24 тысячи рублей.
Дети воинов бесплатно посещают детские сады, 

боле того, им предоставляют места в дошкольных 
учреждениях, наиболее приближенных к дому. 
Ученики с 5‑х по 11‑е классы во время учебного 
года бесплатно ездят на муниципальном обще-
ственном транспорте и обедают в школах, летом 
посещают пришкольные лагеря, и конечно же, все 
дети из семей бойцов получают от администрации 
Иркутска новогодние подарки.
Круглый год на безвозмездной основе дети 

воинов СВО обучаются в учреждениях дополни-
тельного образования в сфере культуры и спорта, 
как частных, так и муниципальных, посещают 
фитнес‑клубы. Если конкретнее, 923 ребенка за-
нимаются плаванием, волейболом, баскетболом, 
гимнастикой, ИЗО, английским языком, робото-
техникой, хореографией, карате и многим другим.
И для детей, и для взрослых организовывают 

сотни культурных и развлекательных меропри-
ятий — они посещают музеи, театры, различные 
экскурсии. Близкие защитников Родины полу-
чают льготы за аренду земельных участков, им 
оказывается всесторонняя консультативная по-
мощь — психологическая, юридическая, правовая, 
медицинская. Нет ни одной семьи воина СВО, чье 
обращение осталось бы без внимания, и эта рабо-
та не прекращается ни на один день.

Сертификаты на обмундирование
Администрация Иркутска инициировала акцию 

поддержки иркутян, приявших решение заклю-
чить контракт на службу в Вооруженных силах 
РФ. Инициативу поддержали благотворительный 
фонд «Любимый город» и одна из компаний 
Иркутска. Так, сейчас в одном из магазинов Ир-
кутска, специализирующемся на экипировке, для 
бойцов приобретены сертификаты на покупку не-
обходимых вещей.
—  Сертификат бессрочный и позволяет купить 

товары, которые есть в ассортименте магазина: 
одежду, обувь, снаряжение. Подарочные карты 
переданы в военкоматы Иркутска. При заклю-
чении контракта сегодня их вручают нашим 
военнослужащим, — рассказал начальник управ-
ления специального обеспечения мэрии Борис 
Курчинский.

Ольга Королева
Фото пресс-службы администрации Иркутска 

и из архивов редакции и героев публикации

Как и много лет назад, во время 
Великой Отечественной войны, 
Иркутск продолжает славные 

традиции помощи фронту. Вряд ли 
найдется такая семья, которая не при-
няла в этом участие — как лично, так 
и через предприятия или органи-
зации, где работают. Для отправки 
на передовую в Иркутске практически 
ежедневно в разных объединениях во-
лонтеры плетут маскировочные сети, 
шьют обмундирование и снаряжение. 
Иркутяне постоянно собирают деньги 
на закупку различной техники: от те-
пловизоров и квадрокоптеров до авто-
мобилей. Создан Благотворительный 
фонд поддержки общественно-па-
триотических инициатив «Любимый 
город», при его участии закупаются 
снаряжение, лекарства, запчасти для 
ремонта автомобилей и многое другое. 
Систематизирует все эти потоки по-
мощи, которая приобрела масштабы 
народного движения, администрация 
Иркутска.

Город помогает и тем, кто помогает фронту! 
Недавно в администрации Иркутска под-
вели итоги отбора заявок на предоставле-
ние субсидий субъектам малого и среднего 
предпринимательства из бюджета города. 
Финансовая поддержка предоставляется 
иркутским предприятиям, передавшим 
товары собственного производства для 
нужд СВО через специально созданные фон-
ды (либо воинские части). На сегодняшний 
день решено предоставить субсидии шести 
производителям

 № 44, 22 ноября 2024

Гладкоствольное оружие для СВО на собственные деньги не раз приобретали и мэр Иркутска Руслан Болотов (на фото как 
раз такой случай. — Прим. ред.), и глава Свердловского округа Антон Медко, и многие другие сотрудники администрации 
города. На сегодняшний день на передовую из Иркутска отправлено более 300 охотничьих ружей, причем наш город стал 
флагманом этого процесса в России. Теперь этот опыт используют и другие регионы страны

Нашим землякам, 
служащим в зоне 

СВО, а также их 
семьям оказываем 
медицинскую, психо-
логическую, социаль-
ную, правовую, юри-
дическую, бытовую 
поддержку. С теми, 
кто на фронте, мы постоянно 
на связи. Отправляем гуманитар-
ную помощь, технику. Специально 
для этих целей создан благотвори-
тельный фонд «Любимый город». 
Сегодня благодаря деятельности 
фонда и помощи неравнодушных 
граждан, сотен компаний 
Иркутска наши земляки ви-
дят, что весь город их под-
держивает и помогает.

Мэр Иркутска Руслан Болотов
»

««

Охотничьи ружья, как это ни удивительно, очень нужны на фронте — 
для прицельного уничтожения беспилотных летательных аппаратов. 
Бойцы в шутку называют их окопным ПВО, потому что в некоторых слу-
чаях они даже более эффективны, чем специальное противодроновое 
оружие, и могут сбивать вражеские БПЛА на дистанции до 80 метров. 
На фото — начальник управления специального обеспечения админи-
страции города Борис Курчинский вместе с сотрудниками Росгвардии 
формирует очередную партию для передачи «за ленточку»

В зону СВО из Иркутска направлены уже 188 автомобилей. И эта работа 
продолжается постоянно. Администрация областного центра в режиме 
24/7 находится на связи с нашими бойцами, поэтому точно знает, в чем 
они нуждаются. Эта партия автотранспорта на фото — самая круп-
ная, из 33 единиц техники сформирована для отправки «за ленточку» 
в конце октября. В ней есть броневик, КАМАЗы, УАЗы, «Волги», ЛуАЗы, 
«Жигули», автобус ПАЗ, а также 17 мотоциклов

В последнее время командиры подразделений все чаще просят при-
слать им мотоциклы. Российские штурмовые группы успешно исполь-
зуют их в зоне СВО во время атаки в самых жестких условиях. Скорость 
и маневренность этой техники позволяет увернуться от дронов, потому 
что на ней где-то можно спешиться, где-то даже упасть специально, что-
бы вражеский беспилотник пролетел мимо. Отдельный плюс — высокая 
ремонтопригодность, в полевых условиях это особенно важно

Муниципальный пункт сбора и скла-
дирования гуманитарной помощи, 
предназначенной для доставки в зону 
специальной военной операции, адми-
нистрация Иркутска открыла на улице 
Ямской на базе МУП «Теплоэнергосер-
вис» после обращения ветеранов СВО. 
Это большой отапливаемый гаражный 
бокс, здесь есть микроавтобус для до-
ставки грузов от организаций, электри-
ческий погрузчик. Демобилизовавши-
еся (как правило, по ранению) воины 
своими силами сделали в нем ремонт. 
Первое время погрузкой фур они зани-
мались вчетвером, а сейчас на каждую 
такую акцию собирается от 30 добро-
вольцев со всех районов Иркутска. 
На фото — один из таких моментов

Городская власть Иркутска оказывает всестороннюю помощь членам 
семей участников СВО. Мэр Иркутска Руслан Болотов регулярно встре-
чается с женами героев спецоперации, чтобы выяснить, что можно для 
них сделать, пока их мужья защищают интересы страны в Донбассе. 
На фото — одно из таких событий. На них решаются не только прото-
кольные вопросы, но и многие личные просьбы
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году областной центр стал одной 
из основных точек притяжения 
для россиян в новогодние празд-
ники. Регион посетили более 
55 тысяч туристов, благодаря со-
бытийным мероприятиям по пути 
на Байкал они стали чаще останав-
ливаться в Иркутске и проводить 
в нем в два раза больше времени.

Первой серьезной победой 
команды проекта «Счастье чи-
стой воды» стало первое место 
на выставке-форуме «Ин-
турмаркет. Байкал», которая 
прошла в октябре в иркутском 
«Сибэкспоцентре». Это достиже-
ние открыло дорогу к участию 
в финале международной премии 
в области событийного туризма 
Russian Event Awards — 2024.

По словам советника мэра 
Иркутска Инги Корочкиной, 
«Счастье чистой воды» — это 
не просто событие, которое долж-
но привлечь в город туристов, это 
целая философия.

— Мы живем в одном из са-
мых красивых мест на планете, 
рядом с чистой, никогда не за-
мерзающей рекой Ангарой. 
И важно не просто рассказать 
об этом месте жителям России 
и других стран, но и самим по-
нять эту истину, донести ее 
до тех, кто рядом, открыть им это 
счастье, — поясняет Инга Короч-
кина. — Поэтому и название у на-
шего фестиваля такое — «Счастье 
чистой воды».

Престижная премия победи-
телей фестиваля Russian Event 
Awards, по ее мнению, это не ко-
нец пути. Бренд «Счастье чистой 
воды» сегодня уже объединяет 

под собой массу других проектов, 
которые будут жить и развивать-
ся. Речь, в частности, идет о кино- 
и анимационной продукции, о су-
венирах, о новых туристических 
маршрутах.

— Участие в международном 
конкурсе Russian Event Awards — 
это прежде всего огромный пози-
тивный опыт, — добавляет Инга Ко-
рочкина. — Мы увидели, чем живут 
наши коллеги из других регионов, 
узнали, какие они проводят меро-
приятия. Интересного очень много. 
На меня, например, произвел впе-
чатление фестиваль «Столица зака-
тов», который организует Нижний 
Новгород. Он чем-то похож на наш, 
поскольку в основе концепции — 
красота природы, Волга, Ока, за-
каты… Конкуренция на фестивале 
была очень высокая. Мы верили, 
что войдем в тройку лидеров, но от-
кровенно говоря, не ожидали, что 
станем первыми.

После объявления победителей 
эмоций у иркутянок было через 
край. Это видно по фотографии. 
Но радость была не только за себя 
— за весь город. Приангарье пред-
ставило на конкурс пять проектов, 
три получили высокую оценку 
жюри. По итогам «Счастье чи-
стой воды» занял первое место 
в номинации «Лучший проект 
по популяризации событийного 
туризма», «Сытый бабр», кото-
рый проходил летом этого года 
на площади возле памятника 
Александру III, стал третьим в но-
минации «Лучшее событие в об-
ласти гастрономического туризма 
в населенном пункте с числен-
ностью свыше 100 000 человек» 
и награду в номинации «Лучшая 
идея туристического события» по-
лучил фестиваль Baikal svet.

«СЧАСТЬЕ…» ИЗ ИРКУТСКА — № 1 В РОССИИ
Наш проект стал победителем международного конкурса Russian Event Awards

Окончание. Начало на стр. 2

Премия Russian Event Awards
Она учреждена в 2012 году в Воронеже по инициативе члена правления Рос-

сийского союза туриндустрии, лауреата премии правительства РФ в области 
туризма Геннадия Шаталова. Это отраслевая награда, присуждаемая по итогам 
открытого конкурса проектов за достижения в области развития событийного 
туризма.

В августе этого года на площади 
у памятника Александру III в Ир-
кутске прошел летний фестиваль 
«Счастье чистой воды», он стал 
продолжением одноименного гран-
диозного мероприятия, которое 
состоялось в нашем городе зимой. 
И оказался не менее зрелищным: 
впервые иркутяне стали зрителями 
и участниками самого массового 
квиза в России, турнира по сап-
поло и побывали на премьере 
мультфильма, центром сюжета 
которого стала новая интерпрета-
ция известной легенды про Байкал 
и его дочь — красавицу Ангару
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Нина Александрова
Фото из архива Инги Корочкиной, из архива редакции

Помните этот ледовый (не побоимся этого слова) шедевр, вызвав-
ший признание у членов жюри фестиваля-конкурса «Иркутский 
алфавит», — букву Р? Автор скульптуры, обладатель первого места 
Иван Гирфанов (на фото он вместе с нашим мэром Русланом Болото-
вым), рассказал, что в процессе ваяния вдохновлялся творчеством 
классика, иркутского писателя Валентина Распутина. Рассказ «Уроки 
французского» произвел на Ивана глубокое впечатление еще в под-
ростковом возрасте
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Семья Шматовых (Гран-при в номинации «Многодетная семья»)
Евгений и Евгения воспиты-

вают четверых детей: 11-летнюю 
Валерию, восьмилетних близ-
няшек Василису и Владиславу 
и трехгодовалого сына Виктора. 
История этой семьи началась 
в Нижнеудинске.

— Я родилась в Тайшет-
ском районе, поселке Обле-
пиха, а мой муж — в Братске. 
Мы не знали друг друга 
до 2011 года, при этом оба 
работали в Следствен-
ном управлении МВД, 
только я в Иркутске, а он 
в Братске, — рассказы-
вает Евгения Сергеевна. 
— И вот нас обоих и еще 
38 человек отправили 
в Нижнеудинск в длитель-
ную командировку — там 
и познакомились.

После совместной работы 
молодые люди разъехались 

по своим городам, но чувства 
лишь нарастали — Женя приез-
жал в Иркутск каждые выходные, 
потом сделал предложение, 
и в 2012 году пара зарегистриро-

вала отношения.

— Мы еще некоторое время 
жили в разных городах — мужа, 
как ответственного сотрудника, 
не хотели отпускать из Братска, 
но когда стало известно о моей 
беременности, ему оформили 
перевод и мы стали жить вместе, 
— рассказывает свою историю Ев-
гения Шматова.

У пары родились дети — снача-
ла старшая дочь, затем близняш-

ки, а когда младшим девочкам 
было по пять лет, Евгения 
узнала, что беременна и «у 

нас будет еще один 
ребенок!».

Подготовить 
творческий кон-

курс Шматовым помог-
ла хореограф из школы 

(образовательный центр 
«Лесной») Елена Нечаева: 
«Она поставила нам танец — 

репетировали все, даже Виктор. 
У нас был план Б на случай, если 
он испугается в момент высту-
пления, но в итоге справились 
и выступили всей семьей. Мы 
показывали наш танцевальный 

номер, а на заднем фоне на экра-
не воспроизводился тот клип, 
который мы делали для первого 
этапа. В общем, все получилось 
хорошо».

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец и пресс-службы 

администрации Иркутска

ВАЖНАЯ ТЕМА

ПЕРЕСЧИТАЛИ 
С МИНУСОМ

Мошенники под предлогом 
перерасчета трудового 

стажа выманили 
у иркутянки миллион 

рублей

В отдел полиции № 7 МУ МВД 
России «Иркутское» обрати-
лась 55-летняя местная жи-

тельница, которая сообщила, что 
злоумышленник в телефонном раз-
говоре рассказал ей о неучтенном 
трудовом стаже и предложил запи-
саться на «консультацию».

Звонивший заверил женщину, что для 
записи в электронную очередь необходимо 
сообщить код из смс. И она, поверив незна-
комцу, продиктовала пришедший на теле-
фон код.

Следом доверчивой иркутянке поступил 
второй звонок, где уже другой незнакомец 
представился сотрудником службы безопас-
ности банка и рассказал, что ее личный ка-
бинет на портале «Госуслуги» был взломан.

Затем потерпевшую перенаправили 
к лжеправоохранителю, который строго-на-
строго запретил разглашать «тайну след-
ствия» и сообщил, что скоро им удастся 
задержать якобы настоящих мошенников, 
а она должна им в этом помочь.

Для этого женщине необходимо было 
взять кредиты на максимально доступную 
сумму и перевести на якобы безопасный счет.

В течение недели иркутянка, думая, что 
участвует в оперативном мероприятии, 
оформляла на себя кредиты и переводила 
полученные деньги на банковские счета 
злоумышленников. Общая сумма ущерба 
составила миллион рублей.

Но на этом общение со злоумышленника-
ми не закончилось. Женщине предложили 
оформить еще один кредит, и тогда она уже 
заподозрила звонивших ей в мошенниче-
стве и обратилась в банк, где специалист 
подтвердил ее опасения.

По данному факту возбуждено уголовное 
дело по признакам преступления, предус-
мотренного статьей 159 Уголовного кодекса 
Российской Федерации (мошенничество).

Сотрудники полиции города Иркут-
ска напоминают: нельзя идти на по-
воду у незнакомцев, которые звонят 
по телефону и убеждают выполнить 
какие-либо действия по переводу 
денежных средств! Помните, сохран-
ность ваших средств зависит от при-
нятых вами решений!

Полиция Иркутска предупреждает: не от-
вечайте на звонки с незнакомых, подо-
зрительных номеров. Если все же ответи-
ли, ни в коем случае в таких телефонных 
разговорах не сообщайте свои персо-
нальные данные, номера банковских карт 
и банковских счетов, пин-коды, а также 
не совершайте действия по переводу де-
нежных средств. Будьте бдительны!

Семья Кореевых  
(Гран-при в номинации 
«Молодая семья»)

Самая юная семья из кате-
гории «Гран-при» и по воз-
расту, и по брачному стажу: 
победители в номинации 
«Молодая семья» Кореевы 
— Степан, Анна и четверо 
их детей. Степан родом 
из города Волжска, Анна 
— иркутянка.

— Нам с мужем 
по 34 года, а познакомила 
нас моя сестра, — расска-
зывает Анна. — Дело в том, 
что Степан работает вместе 
с моим зятем — оба служат 
в Росгвардии, дружат. Степа 
бывал у них в гостях, и од-
нажды мы там встретились.

Нужно отметить, что по-
сле окончания военного ин-
ститута в Санкт-Петербурге 
Степану предложили 
на выбор — Москву, Кав-
каз и Сибирь. Он выбрал 
Сибирь. А из сибирских 
городов — Красноярска, 
Северска и Иркутска моло-
дой военный выбрал город 
на Байкале. Анна в это 
время работала акушеркой 
в областном перинатальном 
центре.

— Мы поженились 
в 2014-м (этим летом от-
праздновали десятилетие 
совместной жизни). Через 
год у нас родилась Верони-
ка — ей девять лет, затем 

МНОГОДЕТНЫЙ ГОРОД
У трех обладателей Гран-при конкурса  

«Почетная семья» 26 детей на всех!

Семья Кореевых и четверо их детей только что приняли награду от мэра 
Руслана Болотова за победу в номинации «Молодая семья». И знаете, 
что интересно? В этом году городской конкурс «Почетная семья» прохо-
дил уже в 26-й раз. Получается, когда награждение состоялось впервые, 
Степану и Анне Кореевым было по восемь лет и они могли были бы быть 
детьми первых участников конкурса!

Окончание. Начало на стр. 4

Ирина Звягина, по материалам телеграм-
канала «Вас обманывают»

Фото из открытых источников

Чета Евгения и Евгении 
Шматовых и четверо их 
детей — обладатели Гран-
при в номинации «Много-
детная семья». У пары 
не только одинаковые 
имена и отчества (!), но еще 
и дочери-близняшки! «При-
нять участие в конкурсе нам 
предложила учительница 
Влади славы и Василисы — Та-
тьяна Александровна Эрды-
неева из образовательного 
комплекса «Лесной», — расска-
зывают супруги. — Мы поразмыслили 
и согласились»

Ариша — ей восемь, через четыре 
года — Катя, а десять месяцев назад 
— Егор, — перечисляет Анна. — Ко-
нечно, я не представляла, что у меня 
будет четверо детей, а муж всегда 
мечтал о большой семье, и похоже, 
все сбылось!

О конкурсе Кореевы узнали 
от коллеги Степана и тоже реши-
лись на испытание себя.

— На творческом конкурсе мы 
пели. Степа держал на руках Егора, 
и он очень спокойно выдержал нашу 
затею, — улыбаются родители.

Все три семьи говорят, что 
не ждали победы — просто полу-
чали позитивные эмоции от нового 
опыта, от общения с собственными 
детьми, но с другого ракурса, от зна-
комства с интересными людьми.
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ПАРКУЕМСЯ ПО-НОВОМУ
«Фортуна» и «Карамель» изменили правила парковки возле своих 

торговых центров

Порядок и чистота 
у «Карамели»

Полдень вторника — отправляемся 
знакомиться с новыми правилами 
паркинга у торгово-развлекательного 
центра «Карамель». Едем со стороны 
улицы Байкальской по Горной: там, 
где раньше был въезд на парковку, 
видим дорожный знак «Кирпич» — 
проезд запрещен. Огибаем здание. 
Ближайший к центральному входу 
в ТРЦ проезд с улицы Партизанской 
оборудован шлагбаумом, паркоматом 
и вывеской «Парковка «Карамель» 
— теперь это единственный въезд 
на территорию (раньше их было 
три). Второй — с улицы Партизан-
ской теперь работает только 
на выезд, как и тот, что вы-
ходит на улицу Горную. 
Такова новая схема: 
один въезд и два вы-
езда, везде шлагбаумы 
и паркоматы.

Водителям автомо-
билей с левым рулем 
попасть на парковку 
«Карамели» легко и про-
сто: подъезжаешь ближе 
к «колонке», нажимаешь 
кнопку, берешь талон, шлаг-
баум поднимается — проезжа-
ешь. «Праворуким» водителям слож-
нее: из-за узости проезда паркомат 
установлен лишь с одной стороны 
— левой, а это значит, что нужно вы-
йти из салона, обойти автомобиль, 
взять талон, вернуться за руль и лишь 
тогда проехать. Иногда этот процесс 
собирает очереди из машин, но, как 
говорят в «Карамели», получить та-
лон в такой ситуации часто помогает 
охранник, что ускоряет проезд.

Осматриваемся на парковке — 
изобилие свободных мест! Плюс 
чистота. Вдоль здания — абсолютно 

свободный проезд, приехавшие ма-
шины (около 40 штук) красиво стоят 
по «елочке», проходы хорошо про-
сматриваются. Такой картины мы 
не видели у «Карамели» многие годы! 
Никакого хаоса — полный порядок.

Некоторое время наблюдаем 
за въездной группой и водителями: 
кто-то, подъехав к парковке, недоу-
менно озирается, затем читает прави-
ла, берет талон и проезжает. Кому-то 
нововведение явно не нравится — они 
сдают назад и уезжают.

Кстати, на прошлой неделе часть 
улицы Партизанской, которая тоже 
использовалась как парковка вдоль 

здания, теперь отдана под полосу 
заезда на территорию — это 

сделано для того, что-
бы на проезжей части 

не скапливались ма-
шины, приезжающие 
в «Карамель».

Выезд из зоны 
паркинга про-
исходит также 
по простой схеме: 

подъезжаешь (или 
подходишь) к устрой-

ству, подносишь к скане-
ру штрих-код талона. Если 

провел на парковке меньше 
двух часов, стрелка шлагбаума авто-
матически откроется. В противном 
случае на табло появится сумма, кото-
рую нужно оплатить, а дальше — как 
в магазине: подносишь банковскую 
карту к терминалу, деньги списы-
ваются, проезжаешь. Заметим, если 
у вас наличка, то оплатить парковку 
нужно будет через устройство, уста-
новленное в теплом тамбуре ТРЦ. 
На путь до машины и выезд с парков-
ки в таком случае дается дополни-
тельных 15 минут.

А как на «Фортуне»?
Следующий наш визит — на тер-

риторию «Фортуны». Здесь, в створе 
улиц Франк-Каменецкого и Рабочей, 
располагаются сразу несколько тор-
говых центров — «Фортуна Гранд», 
«Универсал», «Акцент», «Автоград», 
«Электрон», «Стройматериалы» 
и другие. Въездов несколько — три 
из них теперь оборудованы новой ав-
томатической (!) системой парковки: 
камеры считывают госномер автомо-
биля, фиксируют время въезда и про-
пускают посетителя.

Наблюдаем за прибывающими 
водителями. Кажется, многие даже 
не успевают понять, что происходит 
— шлагбаум поднимается быстро, 
впуская всех на территорию. Похоже, 
посетители уже знакомы с новыми 
правилами — большинство проезжа-
ют, даже не присматриваясь к стойке 
информации. Лишь некоторые тор-
мозят, чтобы прочитать правила.

Впрочем, если номеров у машины 
нет или они грязные и не читают-
ся, то шлагбаум не срабатывает. 
Тогда водителю нужно нажать 
кнопку на паркомате и взять 
традиционный бумажный талон 
— по той же схеме, что в «Кара-
мели» и на других парковках.

Что касается заполнения, 
то свободных парковочных мест 
(мы были в будний день) на «Фор-
туне» оказалось более чем доста-
точно. Традиционно плотно стояли 
машины у гипермаркета «Лента», 
но даже здесь мы обнаружили не-

сколько вариантов. У большинства 
других магазинов выбор был более 
широкий.

На выезде система тоже срабаты-
вает автоматически. Она видит номер 
автомобиля — и поднимает шлагба-
ум, если время пребывания на тер-
ритории не превысило трех часов. 
Если же машина простояла дольше, 
то за парковку придется заплатить. 
И здесь есть три способа оплаты: 
первый — через терминал картой или 
наличными; второй — через QR-код, 
размещенный на стенде у шлагбаума, 
третий — с помощью приложения 
Hippo Parking. Последним можно вос-
пользоваться сидя в машине на пар-
ковочном месте — достаточно ввести 
госномер, узнать, сколько времени 
вы провели на стоянке, и если нужно, 
оплатить. Для выезда вам будут даны 
дополнительные пять минут.
Почему правила 
изменились?

— Вопрос об измене-
нии правил парковки 

назревал давно — эта 
ситуация выстрадана 
годами наблюдений, 
— объясняет управ-
ляющий ООО «УК 
Ретейл Групп» («Фор-

туна») Михаил Зама-
ратский. — Дело в том, 

что площадка, созданная 
для стоянки автомобилей на-

ших посетителей, чаще всего занята 
машинами сотрудников соседних 

Почти одновременно сразу две крупные торговые площадки 
Иркутска ввели платные часы парковки автомобилей на сво-
их территориях. Так, в первой половине ноября региональный 

комплекс торговых центров «Фортуна» сообщил клиентам в своих 
социальных сетях о новых правилах паркинга: покупатели могут 
бесплатно пользоваться машиноместом в течение трех часов, а каж-
дый последующий час сверх этого времени будет стоить 200 рублей. 
У «Карамели» (и об этом торгово-развлекательный центр тоже со-
общил через интернет) бесплатно оставить машину можно на два 
часа (до этой недели бесплатным был всего час), дальше — 50 рублей 
за каждые 60 минут. О том, как работают парковки и как объясняют 
принятые решения в торговых центрах, — сегодня в «Иркутске».

Больше всего эмоций у иркутян вызвало появление шлагбаумов на парковках «Фортуны». Здесь расположено сразу 
несколько довольно популярных в городе торговых центров. На фото — въездная группа на территорию «Фортуны» 
со стороны ТЦ «Твой дом». Система считывает номер машины, автоматически фиксирует время и поднимает шлаг-
баум. Все происходит очень быстро. Взять талон придется тем, у кого не читается или отсутствует госномер. К слову, 
все въезды и выезды на территории синхронизированы — время парковки в любой зоне считается от момента от-
крытия шлагбаума

А вы помните?
Многие иркутяне, наверное, уже забыли, как в 2018 году 

МТРК «Сильвер молл» ввел плату за использование парко-
вочного места начиная с 16-й минуты пребывания. Тогда 
возмущенные покупатели торгового центра громко выска-
зывались на подземной парковке и писали гневные посты 
во всех социальных сетях! «100 рублей в час с 16-й мину-
ты! Кошмар!» А сейчас и думать уже забыли, что когда-то 
здесь можно было оставить машину совершенно бесплатно 
на целых три часа. Забыли иркутяне и про то, как гипер-
маркеты «Лента», а вслед за ними и «Окей» ввели в каче-
стве «ключа» от тележки 10-рублевую монету. Платой это 
нельзя назвать, ведь после использования деньги можно 
забрать, вернув тележку на место, но эта тема тоже активно 
и болезненно обсуждалась. Довольно скоро все новые пра-
вила вошли в привычку и стали нормой.

Такие информационные стенды располо-
жены на каждом въезде и выезде с терри-
тории «Фортуны». Здесь указаны тариф-
ный план, режим работы зоны парковки 
и номер телефона линии поддержки. В слу-
чае возникновения каких-либо трудностей 
клиенты торговых центров могут позво-
нить по указанному номеру — и операторы 
помогут разобраться с новой системой

Когда 
верстался 

этот номер «Ир-
кутска», «Карамель» 

внесла изменения 
в правила: в оставшиеся 

выходные дни этого года, 
а также с 1 по 8 января 
2025-го парковка будет 
бесплатной. С 9 янва-

ря — в обычном 
режиме.



136 декабря 2024 года | № 46 (1182) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф БУДНИ ПОТРЕБИТЕЛЯ

офисов и магазинов. Мы наблюда-
ем эту картину много лет: человек 
приехал утром, оставил автомо-
биль, ушел работать и забрал его 
только после 18–20 часов. То есть 
места, предназначенные для удоб-
ства наших покупателей, постоянно 
заняты. Чтобы освободить парков-
ку, мы пошли на такие меры.

Михаил Николаевич рассказыва-
ет, что цели заработать на парковке 
у предприятия не было. Наоборот, 
чтобы освободить пространство, 
«Фортуна» закупила современные 
автоматические системы.

— На обустройство террито-
рии системой автоматизирован-
ной парковки затрачено около 
30 миллионов рублей. У нас есть 
цель — навести порядок: убрать не-
санкционированных посетителей 
с территории, предназначенной для 
клиентов. Речь не идет о заработках 
на парковке. Мы хотим предоста-
вить более комфортные условия 
своим посетителям и привлечь еще 
больше покупателей в наши тор-
говые центры. Мы посчитали, что 
за один день на том месте, которое 
занято машиной сотрудника рядом 
расположенных компаний, мог-
ли бы припарковаться до 10 наших 
покупателей!

В «Фортуне» уверены, что боль-
шинству посетителей достаточно 
трех часов для решения своих 
вопросов.

— Но если этого времени не хва-
тит, то можно или заплатить 200–
400 рублей за четвертый и пятый 
часы стоянки, или выехать с тер-
ритории и заехать снова, — подска-
зывает Михаил Николаевич. — Мы 
понимаем, что такой же системой 
могут воспользоваться и сотруд-
ники торговых центров, которые 
приезжают на работу на личных ав-
томобилях. Их сразу предупрежда-

ем: система покажет нам машины, 
которые злоупотребляют трехчасо-
выми интервалами, и по решению 
руководства заблокирует въезд для 
этих автовладельцев.

В «Фортуне» говорят, что специ-
ально определили 200-рублевый 
тариф за четвертый и последующий 
часы парковки — только с помощью 
ощутимых затрат можно убрать 
с территории тех, кто оставляет ма-
шины на весь день.

Михаил Николаевич вспоми-
нает, как только начался монтаж 
оборудования, из крупных ком-
паний, чьи офисы находятся в пе-
шей доступности от «Фортуны», 
поступили обращения с просьбой 
создать парковочные места для их 
сотрудников.

— Есть запрос на 400 (!) маши-
номест. Компании готовы вносить 
плату за их аренду. Представляете, 
сколько машин отстаивалось у нас 
на территории ежедневно, занимая 
места клиентов?! Многие годы мы 
вели переговоры с этими автовла-
дельцами, просили не парковаться, 
но отследить и проконтролировать 
всех невозможно — поэтому и была 
введена система, которая уже не-
сколько недель работает, и мы ви-
дим результат!

Кстати, «Фортуна» откликнулась 
на обращение компаний и предо-
ставила для сотрудников их офи-
сов парковочные места в глубине 
«Автомолла» — уже заключаются 
договоры об аренде. Позаботи-
лась администрация «Фортуны» 
и об арендаторах — им бесплатно 
предоставлены территории в райо-
не зоопарка и у Ангары.

— Создали списки желающих 
парковаться, записали номера 
и марки машин — получилось 
около 500 заявок. Если сложить 
500 «местных» сотрудников и 400 

из офисов — можете представить, 
сколько машин ежедневно зани-
мают места покупателей? А ведь 
на них могли бы стоять автомобили 
их клиентов, которые приносят 
магазинам выручку! — удивляется 
Михаил Замаратский.

Уже сегодня есть данные от ав-
томатизированной системы — еже-
дневно она фиксирует от пяти 
до шести тысяч парковочных сес-
сий в день! При этом в «контроли-
руемом» периметре — 750 машино-
мест. Еще около 100 автомобилей 
могут остановиться вне зоны ав-
томатизированного парковочного 
контура.
У «Карамели» вырос 
трафик

— Давайте с самого 
начала, — поясняет 

причины изме-
нения правил 
парковки Лариса 
Высотина, управ-
ляющая ТРЦ «Ка-
рамель». — Дело 

в том, что площад-
ка возле торгового 

центра, которую мы 
используем под парковку, не при-
надлежит нашему предприятию. 
Это арендованная территория, 
за которую мы ежемесячно вносим 
плату. Многие годы, а «Карамели» 
уже 16 лет, мы предоставляли кли-
ентам право бесплатной парковки, 
но пришла пора что-то менять — 
и на это у нас множество причин. 
Главная — более 50 % водителей, 
которые оставляли раньше машины 
на парковке, не являются посетите-
лями нашего торгового центра. Свои 
автомобили на бесплатной парков-
ке «Карамели» с утра оставляли, 
например, сотрудники соседних 
офисов. Другая часть паркующихся 
— это посетители ресторанного дво-
рика по соседству. Третья — много-
численные такси: их много, и они 
стояли и вдоль здания, и на парков-
ке, перекрывая обзор пешеходам. 
На замечания, просьбы, объявления 
они никак не реагировали.

Лариса Леонидовна говорит, что 
служба охраны также заметила осо-
бую группу людей, приезжающих 
на парковку просто провести время: 
они смотрят в машине кино, обща-
ются, ходят в барбершоп, а потом 
еще пару часов смотрят в телефон, 
прежде чем уехать. Уехав, такие по-
сетители (как и некоторые другие) 
еще и мусор после себя оставляли.

Еще одна проблема, которую 
решили с помощью установки 
шлагбаумов, — водители, которые 
по вечерам срезали угол с улицы 
Подгорной на Партизанскую.

— Трафик движения здесь безу-
мный! У нас небольшая площадка, 
которая и без того была обычно 
переполнена, так еще и вереница 
машин через парковку осложняла 
движение и создавала дополни-
тельную опасность для пешеходов. 
Я молчу про микроавтобусы, кото-
рые здесь отстаивались! А грузови-
ки: погрузка, перегрузка товаров 
из машин, которые везут товар 
на Центральный рынок, — перечис-
ляет Лариса Леонидовна.

И особый вид пользователей 
парковки — отпускники! Выезжая 
из города, они оставляли машины 
у «Карамели»: бесплатно и под 
присмотром.

— Если посетитель ищет что-то 
конкретное, то обойти наш неболь-
шой торговый центр за два часа 
вполне возможно. Третий и после-
дующие стоят 50 рублей. Цена срав-
нима с проездом в общественном 
транспорте. Проблема в том, что 
мы платим за аренду, обслуживаем 
площадку, а паркуется кто угодно, 
но не наши потенциальные клиен-
ты! Пришла пора навести порядок, 
— убеждена Лариса Леонидовна.

Кстати, после первых же вы-
ходных, как была введена новая 
система парковки, в «Карамели», 
по словам Ларисы Высотиной, вы-
рос трафик посетителей.

— Люди видят, что есть свобод-
ные места на площадке, и остаются! 
А раньше многие, не найдя места 
на парковке, уезжали.

Ирина Белец
Фото автора и из архива героев 

публикации

После введения платных часов парковки площадка у торгового цен-
тра «Карамель» со стороны улицы Партизанской, рассчитанная на 120 
машиномест, выглядит вот так. Часть территории занята, остальная 
ждет потенциальных покупателей. Чисто, свободно, аккуратно. Совсем 
другая картина была здесь буквально несколько дней назад

Так выглядят паркоматы торгового центра «Карамель» на въезд и выезд. 
В одном получаем персональный талон, во втором сканируем штрих-код 
с него для выезда. Оплатить парковку можно банковской картой или на-
личными в терминале на входе в торгово-развлекательный центр

БЕЗОПАСНЫЙ 
ЛЕД

Школьникам из Иркутска 
показали, как помочь 

человеку, провалившемуся 
в полынью

В рамках межведомственной 
профилактической акции 
«Безопасный лед» для вось-

миклассников иркутских школ 
№ 15 и 17 провели практические 
занятия. Их организовали специ-
алисты МКУ «Безопасный город» 
в районе островов Юность и Кон-
ный.

При содействии профессиональных 
спасателей ребятам показали особенности 
поведения на льду и спасения, если вдруг 
провалился в полынью. Заместитель на-
чальника аварийно-спасательной службы 
города Ринат Халмуратов рассказал, что 
в воде не следует паниковать. Край льда 
очень хрупкий, поэтому его необходимо 
обломать до более прочного. После этого 
нужно выползти на поверхность и перека-
тываясь двигаться в сторону берега. Также 
целесообразно ползти, широко расставляя 
руки и ноги.

При оказании помощи другому чело-
веку можно использовать подручные ма-
териалы: шарф, палку, лыжи. При этом 
важно передвигаться по льду лежа — так 
снижается давление на поверхность.

— Подобные занятия проводим 
со школьниками регулярно. Демон-
стрируем им возможности применения 
спасательного оборудования. При этом 
основной акцент делаем на профилактику 
безопасного поведения на льду. Все горо-
жане, а особенно дети и подростки, долж-
ны понимать, что выход на лед опасен. 
При этом важно знать правила оказания 
первой помощи, — прокомментировал за-
меститель директора МКУ «Безопасный 
город» Андрей Залозный.

Жителям напоминают, что в случае 
возникновения чрезвычайных ситуаций 
следует обращаться в Единую дежурно-
диспетчерскую службу Иркутска по теле-
фонам: 112, 520-112, 563-430.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации города

Рядом с водными объектами в городе 
установлены информационные таблич-
ки, предупреждающие об опасности 
выхода и выезда на лед. Представители 
межведомственной комиссии регуляр-
но проводят профилактические рейды 
и призывают учитывать ледовую об-
становку, осложнившуюся плюсовыми 
температурами в ноябре
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СЛЫШИШЬ ZOV? ТЫ НУЖЕН СВОЕЙ СТРАНЕ!
Служба по контракту: вопросы-ответы, цифры и факты, размеры 

денежного довольствия

ВОПРОС-ОТВЕТ
— На какой срок за-

ключается контракт 
о прохождении военной 
службы?

— Контракт заключается 
на срок один год, три года 
или пять лет.

— Какие требования 
предъявляются к кан-
дидатам на военную 
службу по контракту?

— В условиях проведения 
специальной военной опе-
рации на военную службу 
по контракту разрешено 
принимать кандидатов 
мужского пола, в том числе 
не пребывающих в запасе, 
а также военнослужащих, 
проходящих военную служ-
бу по призыву, независимо 
от уровня их образования 
и срока прохождения воен-
ной службы по призыву (Фе-
деральный закон от 14 апре-
ля 2023 г. № 127-ФЗ 
«О внесении изменений в от-
дельные законодательные 
акты Российской Федера-
ции» в Федеральный закон 
от 28 марта 1998 г. № 53-Ф3 
«О воинской обязанности 
и военной службе»).

— Какие требования 
по возрасту установ-
лены для военнослужа-
щих по контракту?

— Контракт о прохожде-
нии военной службы имеют 
право заключать кандидаты 

в возрасте с 18 
до 60 лет, 

а в исклю-
чительных 
случаях 
(по наи-
более 
востребо-

ванным во-
енно-учетным 

специальностям) 
по ходатайству командиров 
частей — до 65 лет.

— Имеет ли право 
поступить на военную 
службу по контракту 
гражданин, который 
имел судимость?

— Право поступить 
на военную службу предо-
ставлено гражданам, кото-
рым назначено наказание, 
не связанное с лишением 
свободы, имеющим не-
снятую или непогашенную 
судимость, отбывшим на-
казание в виде лишения 
свободы, а также отбыва-
ющим наказание за пре-
ступление, совершенное 
по неосторожности.

— Имеет ли право 
гражданин с катего-
рией годности по здо-
ровью «В» поступить 
на военную службу 
по контракту?

— Гражданам, признан-
ным ограниченно годными 
к военной службе (категория 
«В»), за исключением име-
ющих заболевания, несущие 
угрозу заражения, а также 
страдающих психическими 
расстройствами, предостав-
лено право поступить на во-
енную службу по контракту.

ДЕНЕЖНОЕ ДОВОЛЬСТВИЕ В ЗОНЕ СВО

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ ВЫПЛАТЫ

1 000 000 руб. 
за захват танка Leopard, 
Abrams, Challenger, пуско-
вой установки HIMARS

500 000 руб. 
за уничтожение тан-
ка Leopard, Abrams, 
Challenger

300 000 руб. 
за уничтожение пусковой 
установки HIMARS, «Точка-У»

200 000 руб. 
за уничтожение вертолета

100 000 руб. 
за уничтожение танка

50 000 руб. 
за уничтожение ББМ 
(БМП, БМД, БТР, МТЛБ)

50 000 руб. 
за уничтожение САУ, ЗРУ 
(С-300, «Бук», «Тор», «Оса»), 
БМ РСЗО

50 000 руб. за уничто-
жение БПЛА (средней даль-
ности), ракеты «Точка-У», 
снарядов РСЗО «Ольха», 
«Смерч», «Ураган», HIMARS

3 000 000 руб. — едино-
временная выплата при ранении 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — 
единовременное пособие при 
увольнении в связи с признани-
ем негодным к военной службе 
вследствие военной травмы (за-
кон № 306-ФЗ);

78 293 руб. — единовремен-
ная страховая выплата при легком 
увечье (ранении, травме, конту-
зии) (закон № 52-ФЗ)

313 172 руб. — единовре-
менная страховая выплата при 
тяжелом увечье (ранении, трав-
ме, контузии) (закон № 52-ФЗ)

5 000 000 руб. — единов-
ременная выплата членам семьи 
в случае гибели военнослужащего 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели во-
еннослужащего (закон № 52-ФЗ)

4 697 564 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели воен-
нослужащего (закон № 306-ФЗ)

от 210 тысяч  
рублей в месяц (в зависимости 
от звания и выслуги лет)

15 тысяч рублей 
(ежемесячная социальная 
выплата)

От 773 рублей 
до 1390 в сутки 
(два оклада по воинской 
должности)

4240 рублей суточные. Сохраняются 
ежемесячные выплаты (социальная в раз-
мере 15 тыс. руб., два оклада по во-
инской должности и суточные выплаты) 
за военнослужащими, выведенными в район 
восстановления, находящимися на лечении, 
в отпуске и в командировке

8000 рублей 
за каждые сутки актив-
ных наступательных 
действий

50 000 рублей 
за каждый км передви-
жения в составе штур-
мовых отрядов

Телефон, 
по которому 

можно получить 
ответ на любой 
вопрос о службе 

по контракту в Ир-
кутске, 20-04-46. 

Горячая линия 
— 117.

400 тысяч 
рублей единовременная 
региональная выплата

КРОМЕ ДЕНЕЖНОГО ДОВОЛЬСТВИЯ, 
ВОЕННОСЛУЖАЩИМ 

ПО КОНТРАКТУ ПОЛОЖЕНЫ 
СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:

• возможность приобретения жилья за счет Минобо-
роны России через накопительно-ипотечную систему 
(через три года службы);

• служебное жилье или компенсация за наем жилья;
• бесплатное обследование, лечение и реабилитация 

в военно-медицинских учреждениях;
• страхование жизни и здоровья за счет федерально-

го бюджета;
• право на пенсию после 20 лет службы;
• двухнедельный оплачиваемый отпуск не реже од-

ного раза в шесть месяцев.

ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО ПРЕДУСМОТРЕНЫ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ 

И ГАРАНТИИ:
• статус ветерана боевых действий и соответствующие льготы, 

включая ежемесячную доплату к денежному довольствию;
• отсрочки платежей по кредитам;
• бронирование рабочих мест;
• бюджетные места для обучения детей в вузах (вузами уста-

новлены специальные квоты приема на программы бакалавриата 
и специалитета для абитуриентов, чьи родители принимают участие 
в спецоперации; квота составит 10% от общего количества бюджет-
ных мест каждого вуза. Дети раненых и погибших могут поступить 
в вуз без вступительных испытаний);

• бесплатный отдых детей в летних оздоровительных лагерях;
• дополнительные выплаты, льготы и гарантии субъектов Россий-

ской Федерации.
объясняем.рф

400 тысяч 
рублей единовременная 
федеральная выплата
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(6–13 декабря)
МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологический», «От 
острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по заявкам) (6+)

«Кочевник». Выставка к 100-летию МНР. Фотографии Анны Диденко 
и Алексея Трофимова (0+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) (6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
Выставка к 90-летию Иркутского авиазавода (0+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля
Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
Выставка работ мастеров ИРОО «Союз мастеров народного искусства 
«Оникс» в рамках фестиваля «Юбиляры Оникса» (0+)
«Арт-текстиль». Выставка в рамках проекта «Ступени творчества» (0+)
«Когда-то вчера, когда-то сегодня». Персональная выставка Олеси 
Болдыревой-Стасевич (6+)
«Мы». Выставка творческого объединения «Красный квадрат» (6+)
«Мелодии гончарного круга». Выставка творческих работ мастеров 
«Центра ремесел», село Гуран, Тулунский район (6+)
«Летние мотивы». Выставка в рамках проекта «Ступени творчества» 
(0+)
Персональная фотовыставка И. А. Новожиловой (0+)
Персональная выставка художника Георгия Инешина (0+)
«Новогодний вернисаж». Выставка ДДТ «Восход» (0+)

 � 7 и 13 декабря
Изостудия «Маленький художник» (0+)
С 10.00 до 17.00.
Мастер-класс «Кулон из УФ-смолы» (по заявкам) (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами народного 
творчества и ремесел (по заявкам) (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века из фондов 
музея (6+)
«Иркутск в стихах». Открытие выставки живописных работ членов 
ИРОО «Данко» (6+)
«Иркутские первостроители». Мемориальная выставка ИЗО и ДПИ 
памяти художника — резчика по дереву В. М. Беляева (0+)
«Домашнее ремесло». Выставка рушников, шкатулок XIX–XX веков 
из фондов МИГИ (0+)
«Кладовая вдохновения». Выставка ДПИ студии прикладного дизайна 
«Клад» МБОУ СОШ № 23 (6+)
«Школа ремесла». Выставка ДПИ в мастерских филиала (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» и мастер-
класс по неполной разборке-сборке оружия (по заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — начала 
ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти Героя России 
Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Город — СВОим» (помощь иркутян участникам спецоперации) (6+).
По заявкам:
мастер-класс «Оружие Победы» (история и сборка/разборка стрелково-
го оружия Великой Отечественной войны) (12+);
мастер-классы по сборке/разборке стрелкового оружия (12+);
выездные интерактивные выставки по истории стрелкового оружия 
(6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй половины 
ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)
Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — начала XX века 
(6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 и ДХШ № 9 (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный музей
Главное здание
Выставка «Иркутский фарфор. От фабрики братьев Переваловых 
до Хайтинского завода» (0+)
«Михаил Васильев. К 240-летию со дня рождения». Выставка из кол-
лекции музея (0+)

 � С 11 декабря
«Отсветы». Персональная выставка заслуженного художника РФ, 
академика и первого вице-президента Российской академии художеств 
Виктора Калинина (0+)

 � С 12 декабря
«Ювелирные грани». Выставка ювелирного искусства, живописи (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.
Галерея сибирского искусства
«Мой учитель Леонардо». Выставка из собрания Музея AZ (Москва) 
(0+)
«Змеиный колокольчик». Персональная выставка Юлии Ружниковой 
(0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.
Усадьба В. П. Сукачева
«Барби — мечта из детства». Выставка из частной коллекции (0+)
«Сила традиций». Выставка ДПИ из собрания музея (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.

Иркутский областной краеведческий музей 
имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Отдел истории
Выставка «О жизни научного сообщества Иркутска» (6+)
Выставка из личных коллекций Эраста Бутакова и Андрея Худякова 
(6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49.
Отдел природы
«С любовью к сибирскому краю». Выставка к 70-летию образования 
Иркутского областного отделения «Всероссийского общества охраны 
природы» (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Тел. 34-28-32.
Отдел «Окно в Азию»
Выставка «А. В. Колчак — известный и неизвестный» (6+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259-821.

 � 8 декабря
Мастер-класс «Керамика неолита» (по записи) (6+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Тел. 259-821.
Музейная студия
Выставка «Вышитая карта Иркутской области» (6+)

 � 7 декабря
«Школа русской традиционной куклы». Авторский курс мастера Нелли 
Раковой (по записи) (6+). Начало в 10.00.
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 200-368.
Экскурсии

 � 7 декабря
Автобусная экскурсия по памятным и историческим местам Иркутска 
(по записи) (6+). Начало в 11.00.
Тел.: 33-62-30, 89242903035.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских
Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской ссылке» (6+)
Выставка «По обе стороны рампы» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Выставка «Читаем «Бедную Нелли» (12+)
Фестиваль «Декабристские вечера» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10.
Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
«Хрупкая красота минувшего». Выставка фарфора (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«Сказки старого чердака». Выставка Татьяны Дейнека (Хабаровск) (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088, 55-45-95.

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная экспозиция (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

Арт-галерея «Мир»
«Открытая дверь». Выставка Александра Шелтунова (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 30 (вход со стороны ул. Чехова). 
Тел. 8 (914) 945 8155.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной драмы
М. Корнев. «Однополчане. Советский летчик и китайский генерал Тан 
До». Драма (16+)

 � 7 декабря начало в 18.00,
 � 8 декабря начало в 15.00.

Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

Театр пилигримов имени В. Соколова
 � 13 декабря

Драйв-мюзикл «Родион» по роману Ф. М. Достоевского «Преступление 
и наказание» (12+). Начало в 18.30.
Адрес: ДК имени Горького, ул. К. Цеткин, 13а. Тел. 20-44-31.

КОНЦЕРТЫ
Областная филармония
Концертный зал

 � 13 декабря
Киноконцерт для детей «Фантазия» (6+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � До 7 декабря

«Страницы жизни». Выставка работ депутата думы Иркутска Павла 
Безденежных в библиотеке № 3 (6+). Начало в 11.00.
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 19. Тел. 43-80-93.

 � С 7 декабря
Выставка пленэрных работ учащихся детских школ искусств г.Иркутска 
в библиотеке № 3 (6+).
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 19. Тел. 43-80-93.

 � 8 декабря
«В гостях у сказки». Час краеведческой сказки в библиотеке № 9 — 
«Глазковской библиотеке» (6+). Начало в 11.00.
Адрес: пер. Спортивный, 9. Тел. 63-00-29.

 � 10 декабря
«Возьми себе в пример героя!». Литературно-исторический экскурс 
ко Дню героев Отечества в библиотеке № 37 — «Планета книг» (12+). 
Начало в 13.00.
Адрес: мкр-н Топкинский, 33. Тел. 33-80-25.
«Нет в России семьи такой, где б не памятен был свой герой». Празд-
ничный концерт ко Дню героев Отечества в Центральной городской 
библиотеке имени А. В. Потаниной (12+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32. Тел. 23-93-91.
«Вот как семья была! Семьяниста!». Историко-культурный экскурс 
по семейным традициям русских старожилов Сибири в библиотеке 
№ 10 — «Библиотеке первых иркутских гидростроителей» (6+). Начало 
в 15.00.
Адрес: ул. Геологов 26б. Тел. 42-49-28.

 � 12 декабря
«История Конституции — история страны». Историко-правовой урок 
в модельной библиотеке № 16 имени Д. Г. Сергеева (12+). Начало 
в 12.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 59. Тел. 38-76-55.

Гуманитарный центр — библиотека имени семьи 
Полевых
«Иркутские поэты в иллюстрациях юных художников». Художествен-
ная выставка воспитанников творческих студий МБОУ ДО «ДДТ № 2» 
(6+)
Вход свободный с 10.00 до 18.00.
«Новогодние затеи». Конкурс детского творчества к новогодним празд-
никам (6+). Начало в 12.00.

 � До 10 декабря
«135 лет петербургскому издательству Брокгауза и Эфрона». Книжно-
иллюстративная выставка книг издательства из коллекции  
Л. С. Полевого (6+). Начало в 11.00.
Адрес: мкр-н Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Областная научная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 7 декабря
Вокально-музыкальный концерт классической музыки Роберта Шумана 
«Любовь и жизнь женщины» и «Любовь поэта» (6+). Начало в 15.00.
Концерт «Творческий вечер Надежды Савельевой» (12+). Начало 
в 17.00.

 � 10 декабря
МЦАД: финансовая грамотность. Лекция «Финансовая культура в со-
временном мире». Лектор — руководитель группы ВСП ПАО Сбербанк 
Наталья Кузьмина (16+). Начало в 14.00.

 � 11 декабря
МЦАД: Музыкальная гостиная. Литературно-музыкальная встреча 
с хором «Юбилейный» Городского творческого клуба «Любимовка». 
Музыкальный руководитель — Олег Загурский (6+). Начало в 14.00.

 � 12 декабря
МЦАД: Академия здоровья. Лекция с элементами мастер-класса «Йога 
смеха: дыхательные и игровые упражнения». Лектор — Евгения Курку-
това, практикующий психолог (16+). Начало в 12.00.
МЦАД: Музыкальная гостиная. Музыкально-развлекательная програм-
ма от культурно-досугового центра «Марат» «Новогоднее настроение» 
(16+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

Большой Иркутский планетарий
 � 7 декабря

Медицинский концерт группы «ТриА» (12+). Начало в 18.00.
 � 8 декабря

Новый год в Большом планетарии (6+). Начало в 10.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 279. Тел. 89648151518.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УТЕРЯ

Аттестат 03824010174879 28.06.24, выданный «Средней общеобразовательной 
школой поселка Молодежный» на имя Рязаповой Анны Васильевны, в связи  

с утерей считать недействительным.

Удостоверение об окончании клинической ординатуры к диплому о базовом 
высшем медицинском образовании серия ВСВ № 1538702, регистрационный 

номер № 61 на имя Хохриной Натальи Игоревны 01.08.2008 считать 
недействительным в связи с утратой.

Диплом лицея № 38  г. Иркутска на имя Мутина Дениса Михайловича, 
выданного  в 1997 году считать недействительным в связи с утерей.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

В НОВЫЙ ГОД С ДИСКОЭЛЬФАМИ ИЗ СЛАТАГРАДА
В магазинах торговой сети все готово к главному празднику

В СлатаГраде наступил волшебный 
месяц, и все жители готовятся к гран-
диозному новогоднему празднику. Од-
нако новогоднее настроение пришло 
не ко всем жителям. Поэтому помощ-
ники Деда Мороза — добрые эльфы 
и яркая елка из волшебного леса ре-
шают отправиться в магазины «Слата» 
и не только, чтобы помочь взрослым 
и маленьким сибирякам найти ново-
годнее настроение. Так звучит легенда 
нового проекта «Слаты».

Эльфийские гастроли начнутся уже 
6 декабря, и пройдут они в 17 супермар-
кетах «Слата», а также в кинотеатре 
New Cinema. Подробное расписание 
по дням и времени доступно на офи-
циальном сайте сети www.slata.ru 
и в социальных сетях. В программе 

Сеть супермаркетов 
«Слата» подготови-
лась к Новому году за-

ранее. Украшены магазины, 
звучат новогодние компози-
ции, на полках — трендовые 
коллекции игрушек и по-
дарков, широкий ассорти-
мент продукции на каждый 
день и на праздничный стол. 
Не обошлось и без новогодних 
представлений прямо в мага-
зинах. По новой задумке, уже 
с 6 декабря в супермаркетах 
пройдет веселая и яркая про-
грамма для детей от ДискоЭль-
фов из СлатаГрада, а на смену 
им придет Дедушка Мороз.

А вот и они — ДискоЭльфы из СлатаГрада! Знакомьтесь: 
Эльф Обжорка Гасторин — в любое блюдо добавит не-
ожиданных вкусов, Эльф Зажигалка Фламир — когда 
светится от радости, затмевает все звезды и создает 
веселое настроение, Эльф Ритмус Ритмерин — если бы 
ему платили за каждую музыкальную волну, он был бы 
самым богатым Эльфом в СлатаГраде!

РАСПИСАНИЕ 
ЭЛЬФИЙСКИХ 
ГАСТРОЛЕЙ
6 декабря
16.00 — ул. Даль-
невосточная, 164/4
17.30 — ТЦ «Цвет-
ной парк», ул. Бай-
кальская, 250/1
19.00 — «Слата», 
«Новая Дача»
7 декабря
17.00 — ул. Сибир-
ская, 24
18.30 — ул. Депу-
татская, 63
20.00 — ул. Карла 
Либкнехта, 94
8 декабря
17.00 — «Слата», 
ТРЦ «Юбилейный»
18.30 — ул. Лер-
монтова, 90/1, ТЦ 
«Лермонтов»
20.00 — мкр-н 
Первомайский, 54
Другие дни 
и время подроб-
нее представле-
ны на официаль-
ном сайте  
www.slata.ru

— дискоатмосфера и зажигательные ритмы от эльфов, тан-
цевальный бой, конкурсы, «волшебный колпачок», укра-
шение живой елки и многое другое.

— Если вы хотите не просто сходить в магазин и услы-
шать от своего чада «Мам, купи, ну купи!», а еще и по-
дарить впечатления и то, что ребенок точно запомнит 
и будет рассказывать родным и друзьям, непременно 
приводите его в «Слату». Программа длится всего час. 
Ярко, весело, задорно! А то, что каждый уйдет с подар-
ками, — это гарантировано. Дедушку Мороза знает каж-
дый, а вот ДискоЭльфов еще никто не видел! — подели-
лась руководитель отдела по связям с общественностью 

торговой сети «Слата» Яна 
Абалымова.

На протяжении часовой 
программы эльфы будут 
дарить веселое настроение 
маленьким покупателям 
и всем взрослым, которым 
тоже нужно сказочное на-
строение. Для всех участни-
ков приготовлены сладкие 
подарки и не только.

Обещают, что Дедушка 
Мороз тоже будет. Сразу 
после веселых и заводных 
эльфов в супермаркеты под 
занавес уходящего года 
прибудет Дедушка Мороз, 
который с радостью пода-
рит подарки всем, кто рас-
скажет новогодние стихи 
и истории.

Имена эльфов и их песня 
только подтверждают, что 
с ними приходит праздник! 
Обязательно посмотрите ве-
селый клип от ДискоЭльфов 
из СлатаГрада по QR-коду

Майя Новикова
Фото ТС «Слата»
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По горизонтали: 3. Административное или судебное наказание в виде денежного 
взыскания. 8. Стрелок в старину. 9. Отчет о выполнении задания. 10. Успех, нужный или 
желательный исход дела. 11. Электрический «болтун». 13. Странная мысль. 16. Буква гре-
ческого алфавита. 17. Двоюродный брат по-французски. 19. Курица, цыпленок. 20. Внеш-
ний вид, очертание, наружность. 22. Лесная поляна. 24. Содержимое стержня шариковой 
ручки. 26. Количество продукции, которое должен произвести работник в течении опре-
деленного времени. 29. Безобидная с виду обезьяна, за которой закрепилась репутация 
животного, кричащего громче всех. 30. Откидная часть самосвала. 31. Шест каюра для 
управления нартами. 34. Самая крупная лягушка. 37. Слон в шахматах. 40. Маска из пло-
дов и овощей. 41. Суждение, выражающее оценку. 42. Ключевая побрякушка. 43. Обувь, 
закрывающая ногу не выше щиколотки.

По вертикали: 1. Венгерская порода пастушьих собак. 2. Древний город на острове 
Крит. 3. Делимая часть неубитого медведя. 4. Потрепанная одежда. 5. Законченный оборот 
речи, предложение. 6. Дело рук композитора. 7. Ансамбль из трех исполнителей. 11. Один 
из высших сортов кофе, производимого в Йемене. 12. Древнейшее плодовое растение, ко-
торое человек использовал еще в эпоху неолита. 14. Высушенная ткань кокосового ореха. 
15. Груз, поклажа, багаж. 18. Состояние боксера, при котором он временно не может про-
должать бой в результате полученного удара. 19. Место, где посажены цветы на фото. 21. 
Светильник, прикрепленный к стене. 23. Территориальное деление в Греции. 24. Входное 
препятствие, здороваться через которое плохая примета. 25. Составная часть огнестрель-
ного оружия. 27. Рабочий инструмент токарного станка. 28. Место работы Штирлица. 31. 
Способ печатания многокрасочных изделий. 32. Размер оплаты труда в единицу времени, 
по определенному разряду. 33. Группа представителей экономически сильных структур, 
оказывающих влияние на государственную политику. 35. Сквозняк в расписании. 36. Ме-
сяц года. 38. «Озябшая роса». 39. Потомок Адама, прадед Ноя.

ОТВЕТЫ: по горизонтали: 3. Штраф. 8. Лучник. 9. Рапорт. 10. Удача. 11. Миксер. 13. Заскок. 16. Альфа. 17. Кузен. 19. Цыпка. 20.  
Облик. 22. Елань. 24. Паста. 26. Норма. 29. Ревун. 30. Кузов. 31. Остол. 34. Голиаф. 37. Офицер. 40. Скраб. 41. Мнение. 42. Брелок. 
43. Туфли. По вертикали: 1. Пуми. 2. Кнос. 3. Шкура. 4. Рвань. 5. Фраза. 6. Опус. 7. Трио. 11. Мокко. 12. Кизил. 14. Копра. 15. Кладь. 18. Нокдаун. 
19. Цветник. 21. Бра. 23. Ном. 24. Порог. 25. Ствол. 27. Резец. 28. Абвер. 31. Офсет. 32. Тариф. 33. Лобби. 35. Окно. 36. Июнь. 38. Иней. 39. Енох.

КРОССВОРД


